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В Политбюро ЦК КПСС, Президиуме Верховного Совета СССР и Совете Министров СССР 

О визите товарища Л. И. Брежнева 
в Федеративную Республику Германии 

Строителям, монтажникам, 
эксплуатационникам, всем 
участникам сооружения 
Запорожской ГРЭС 

Дорогие товарищи! 
Центральный Комитет КПСС и Совет Министров СССР го-

рячо поздравляют коллективы строителей, монтажников, экс-
плуатационников, всех участников создания Запорожской ГРЭС 
с успешным вводом в действие первой очереди электростанции 
на проектную мощность 1.200 тысяч киловатт. 

Ваша замечательная трудовая победа — свидетельство ус-
пешного претворения в жизнь Директив XXIV съезда КПСС и 
решений декабрьского (1972 г.) Пленума ЦК КПСС о дальней-
шем развитии энергетической базы страны, повышении эффек-
тивности капитальных вложений, концентрации сил и средств 
на пусковых стройках. Широко используя и совершенствуя на-
копленный передовой опыт скоростного строительства тепловых 
электростанций, строители и монтажники Запорожской ГРЭС 
почти в 1,4 раза сократили нормативные сроки возведения по-
добных энергетических объектов, значительно перевыполнили 
задание по росту производительности труда. Электростанция 
уже дала первый миллиард киловатт-часов электроэнергии. 

Выражаем уверенность, что энергостроители, эксплуатацион-
ники, проектировщики Запорожской ГРЭС и впредь будут на-
стойчиво трудиться на благо нашей социалистической Родины, 
успешно завершат сооружение этой крупнейшей электростан-
ции на полную мощность 3 миллиона 600 тысяч киловатт. 

Политбюро ЦК КПСС, Президиум Вер-
ховного Совета СССР и Совет Министров 
СССР рассмотрели итоги визита Гене-
рального секретаря ЦК КПСС, члена 
Президиума Верховного Совета СССР то-
варища Л. И. Брежнева в Федеративную 
Республику Германии по приглашению 
федерального канцлера Вилли Брандта, 
полностью одобрили деятельность товари-
ща Л. И. Брежнева и политические ре-
зультаты его визита в ФРГ, имеющие 
важное международное значение. 

Визит Генерального секретаря ЦК 
КПСС в Федеративную Республику Гер-
мании закрепляет поворот в отношениях 
с государством, с которым мы еще в не-
давнем прошлом почти по всем крупным 
международным вопросам стояли на про-
тивоположных полюсах, поворот к новым, 
нормальным для мирного времени отно-
шениям и взаимовыгодному сотрудни-
честву между Советским Союзом и Фе-
деративной Республикой Германии. 

Продолжая линию, определенную Мос-
ковским договором 1970 года и догово-
ренностью, достигнутой годом позже в 
Ореанде, переговоры товарища Л. И. 
Брежнева с канцлером В. Брандтом, со-
глашения между СССР и ФРГ, подписан-
ные во время визита, Совместное заявле-
ние сторон об итогах визита открывают 
новые перспективы хороших отношений и 
добрососедского сотрудничества между 
Союзом Советских Социалистических 
Республик и Федеративной Республикой 
Германии в интересах мира. Это в пол-
ной мере относится и к экономическим 
связям между обеими странами, промыш-
ленному, техническому и культурному 
сотрудничеству на долговременной основе. 

Политбюро ЦК КПСС, Президиум Вер-
ховного Совета СССР и Совет Министров 
СССР с удовлетворением отмечают, что 
обсуждение с правительством ФРГ в хо-
де визита товарища Л. И. Брежнева ря-
да важных вопросов проходило в конст-

руктивном духе. Они высоко ценят, что 
широкие круги общественности ФРГ во 
время визита товарища Л. И. Брежнева 
выразили добрые чувства в отношении Со-
ветского государства и советского народа. 

Визит товарища Л. И. Брежнева в 
ФРГ, являясь реальным осуществлением 
внешнеполитического курса КПСС и Со-
ветского государства, имеет большое зна-
чение для дальнейшего успешного продви-
жения по пути разрядки напряженности, 
укрепления мира и безопасности всех наро-
дов Европы. Последовательная, целеуст-
ремленная политика, которую проводят в 
этом направлении страны социалистиче-
ского содружества, процесс нормализации 
отношений между ФРГ и Германской Де-
мократической Республикой, Польской 
Народной Республикой и другими соци-
алистическими странами, конструктивное 
крепнущее сотрудничество между Совет-
ским Союзом и Францией, взаимопонима-
ние, достигнутое с правительством Соеди-
ненных Штатов Америки по ряду вопро-

сов международной политики, в том числе 
по вопросам европейской безопасности, 
положительные итоги визита товарища 
Л. И. Брежнева в ФРГ,—все это важней-
шие звенья в борьбе за дальнейшую раз-
рядку напряженности, укрепление безо-
пасности и прочный мир, обеспечение ко-
торого имело бы поистине историческое 
значение. 

Итоги визита товарища Л. И. Брежнева 
в Федеративную Республику Германии 
представляют собой новое убедительное 
свидетельство торжества ленинской поли-
тики мирного сосуществования государств, 
независимо от их общественного строя, 
политики, которая на современном этапе 
нашла свое наиболее полное выражение в 
Программе мира, одобренной XXIV съез-
дом КПСС и апрельским Пленумом ЦК 
партии. Именно поэтому итоги этого ви-
зита высоко оценивают советский народ, 
страны социализма, международное рабо-
чее и коммунистическое движение, миро-
любивые и прогрессивные силы всех стран. 

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
КОМИТЕТ 

КПСС 

СОВЕТ 
МИНИСТРОВ 

СССР 

НА ПЯТНАДЦАТЬ 
МЕСЯЦЕВ РАНЬШЕ 

ГОРЯЧЕЕ 
ОДОБРЕНИЕ 
Советские люди поддерживают ленинский внешнепо-

литический курс КПСС и Советского государства, еди-

нодушно одобряют результаты визита Генерального 

секретаря ЦК КПСС товарища Л. И. Брежнева 

в Федеративную Республику Германии 

Выражая 
ваши мысли 

Завершившийся визит товари-
ща Л. И. Брежнева в ФРГ на-
ходится в самом центре внима-
ния, является предметом ожив-
ленных бесед в домах и на ра-
боте. Оно и понятно, ведь Гене-
ральный секретарь ЦИ КПСС 
поехал с миссией, которая по ду-
ше каждому советскому челове-
ку. Наше рабочее спасибо выда-
ющемуся борцу за мир Леониду 
Ильичу Брежневу! 

Мы испытываем великую гор-
дость за свою страну, идущую в 
авангарде борьбы за мир, за 
оздоровление международной об-
становки. И в то же время пони-
маем. что политическая и эко-
номическая мощь нашего госу-
дарства, призванного и дальше 
бороться за чистое небо над 
землей, зависит от самоотвер-
женного труда каждого из нас. 
Вот почему в эти дни работа 
особенно спорится. Бригада, ко-
торой я руковожу, выступила 
инициатором социалистическо-
го соревнования за образцовый 
ремонт нефтяных и газовых 
скважин. Наш почин подхватили 
во всех нефтяных хозяйствах 
республики. 

Г. АЛИЕВ. 
Мастер нефтегазодобы-

вающего управления 
имени 26 Бакинских 

комиссаров. 
г. Баку. 

О 

От всего сердца 
Мы, советские художники, как 

и весь советский народ, все про-
грессивное человечество, от все-
го сердца горячо приветствуем 
итоги визита Генерального сек-
ретаря ЦК КПСС тов. Л. И. 
Брежнева в ФРГ. Шаг за шагом, 
последовательно и целеустрем-
ленно осуществляют Коммуни-
стическая партия Советского Со-
юза, ее ЦК Программу мира, до-
биваются на основе принципов 
мирного сосуществования госу-
дарств, принадлежащих к различ-
ным общественным системам, 
установления на нашей планете 
прочных отношений добрососед-
ства и сотрудничества. Теперь 
можно уверенно сказать, что 
происходит решительный поворот 

от «холодной воины» и напря-
женности к разумным совмест-
ным усилиям по укреплению ми-
ра и развитию взаимовыгодного 
сотрудничества. 

Когда над крышами мирных 
домов — светлое небо и в гла-
зах наших детей стократ отра-
женное солнце, хочется работать 
еще лучше и плодотворнее, по-
тому что впереди — ясные и 
светлые перспективы мира и сча-
стья Только что завершился 
наш съезд в Москве. Вместе с 
другими делегациями из респуб-
лик и краев нашей многонацио-
нальной Родины наша казах-
станская делегация привезла в 
столицу отчет о проделанной ра-
боте. Советские художники, как 
и вся творческая интеллигенция 
страны, сейчас находятся на 
передних рубежах пятилетки, 
видят свою цель в ярком показе 
нашего современника, занятого 
созидательным трудом. 

Сахи РОМАНОВ. 
Заслуженный деятель 

искусств Казахской ССР. 
г. Алма-Ата. 

Коренной вопрос 
современности 

Вопрос о мире на нашей пла-
нете является коренным вопро-
сом современности. От правиль-
ного его решения зависит судь-
ба не только отдельных наро-
дов, но и всего человечества. 
Вот почему итоги работы ап 
рельского Пленума ЦК КПСС 
находят горячее одобрение у со-
ветского народа. Миролюбивая 
политика нашей партии близка 
и дорога всем честным людям 
земли. 

Советские люди с большим 
удовлетворением восприняли по 
становление апрельского Плену-
ма ЦК партии «О международ-
ной деятельности ЦК КПСС по 
осуществлению решений XXIV 
съезда партии». Они рады то-
му, что визит Л. И. Брежнева в 
Федеративную Республику Гер 
мании явился важным шагом на 
пути осуществления решений 
XXIV съезда КПСС и апрельско-
го Пленума нашей партии. 

Г. П О Н О Ч О В Н Ы Й . 
Работник станкострои-

тельного завода 
г. Гомель. 

Центральный Комитет Коммунистической 
V партии Советского Союза 
' ' Дорогие товарищи! 

Центральный Комитет нашей партии шлет сердечные поздрав-
ления товарищу Л. И. Брежневу и вашей партии по случаю при-
суждения Генеральному секретарю ЦК КПСС международной 
Ленинской премии «За укрепление мира между народами»-. 

Это решение законно подчеркивает большой вклад товарища 
Л. И. Брежнева в успехи политики мира и международной раз 
рядки, проводимой вашей страной. 

С братским приветом 
Ги ДАНЕНТ, 

Генеральный секретарь ЦК Гваделупской 
коммунистической партии 

Маршрутами 
урожая 

) БОЛЕЕ ПОЛУТОРА МИЛ-
ЛИОНОВ гектаров омских по-
лей уже занято яровыми куль-
турами, из них две трети — 
пшеницей. Следуя призыву ку-
банцев, омские сеяльщики де-
лают все, чтобы закрепить 
прошлогодний рекорд урожай-
ности — собрать около четы-
рех миллионов тонн зерна. 

§ ВО МНОГИХ ХОЗЯЙСТ-
ВАХ Узбекистана раньше, чем 

прошлом году, закончены 
первые культивация и под-
кормка посевов. На юге рес-
публики завершается вторая 
комплексная обработка хлоп-
чатника. С каждым днем уве-
личивается объем поливных 
работ на плантациях. В колхо-
зе «Социализм» Сурхандарь-
инской области на орошении 
полей сейчас занято 150 чело-
век. 

9 ЛИВНЕВЫЕ Д О Ж Д И про-
шли в Краснодарском крае. 
Они оказали благотворное 
влияние на развитие хлебов, 
рост овощей, сахарной свеклы, 
подсолнечника, кукурузы. Ози-
мая пшеница повсеместно за-
колосилась. 

(По сообщениям 
корр. «Правды» и ТАСС). 

Первая очередь Запорож-
ской ГРЭС введена в строй 
на пятнадцать месяцев раньше 
нормативных сроков сооружения 
станции такой же мощности. Эко-
номический эффект, полученный 
за счет сокращения времени 
строительства, составил 12,6 
миллиона рублей. Со време-
ни пуска четвертого агрегата не 
прошло и двух месяцев, а стан-
ция уже выработала почти пол-
тора миллиарда киловатт-часов 
электроэнергии и 15 мая вышла 
на проектную мощность. 

Строителям удалось сконцен-
трировать на всех объектах 
станции крупные материальные 
и финансовые ресурсы, по-хозяй-
ски распорядиться ими. Кроме 
того, были применены прогрес-
сивные поточные методы строи-
тельства. 

Успех дела — результат не 
только использования техниче-
ских, технологических и органи-
зационных новинок, характер-
ных для скоростного строитель-
ства. Решающей силой на строй-
ке, естественно, были люди, их 
трудовой энтузиазм и подлинный 
героизм. Партийная организация 
сумела довести задачи, стоящие 
перед коллективом стройки, до 
каждого рабочего, каждого спе-
циалиста. 

В этой пятилетке быстро на-
ращивается энергетический по-
тенциал европейской части стра-
ны, где резко возросли потреб-
ности в электроэнергии. Это, в 
частности, относится и к району 
крупных металлургических и гор-
нодобывающих предприятий, где 
сооружается Запорожская ГРЭС. 
Сейчас ее энергия уже поступа-
ет на заводы Запорожья. С пус-
ком второй очереди электростан-
ции ее будут получать Днепро-
петровская, Крымская и Херсон-
ская области, энергоснабжение 
которых станет более надежным. 
С прокладкой через Каховское 
водохранилище линии электро-
передачи энергия станции пой-
дей и на предприятия Криво-
рожского бассейна. 

...2а мая на Запорожской 
ГРЭС состоялся многотысячный 
митинг, посвященный досрочной 
сдаче в эксплуатацию первой 
очереди электростанции мощно-
стью 1.200 тысяч киловатт. ЦК 
КПСС и Совет Министров СССР, 
ЦК КП Украины, Совет Минист-
ров УССР в своих приветствиях 
строителям, монтажникам, всем 
участникам сооружения Запо-
рожской ГРЭС горячо поздрави-
ли их с выдающейся производ-
ственной победой, выразили уве-
ренность в том, что энерго-
строители, эксплуатационники, 
проектировщики успешно завер-
шат сооружение этой крупней-
шей электростанции. 

С большим воодушевлением 
присутствовавшие приняли при-
ветственное письмо ЦК КПСС и 
Совету Министров СССР. 

И. СЕРГЕЕВА. 
(Внешт. корр. «Правды»). 

О 
На снимках: главный корпус 

Запорожской ГРЭС; один из 
передовых строителей, брига-
дир трубопроводчиков к о м м у -
нист В. Агафонов. 

Фото А. Хрупова и Т А С С 

Председателю юбилейной сессии 
Ассамблеи глав государств и правительств 
стран — участниц Организации 

африканского единства 
От имени Президиума Вер-

ховного Совета СССР, Совета 
Министров СССР и всего со-
ветского народа сердечно при-
ветствуем и горячо поздрав-
ляем вас и участников ассамб-
леи со славным юбилеем Ор-
ганизации африканского един-
ства п Днем освобождения 
Африки. 

За короткий исторический 
срок облик Африки во многом 
изменился. Колониальная си-
стема навсегда ликвидирова-
на на большей части конти-
нента. Сбросив колониальные 
оковы, народы Африки всту-
пили в новый период разви-
тия, став творцами своей жиз-
ни и активными участниками 
международной политики. 
Преодолевая тяжелое насле-
дие. оставленное колониализ-
мом, независимые страны Аф-
рики прилагают усилия к 
укреплению национальной го-
сударственности и суверени-
тета. 

Одним из крупнейших поли-
тических завоеваний народов 
Африки явилось создание Ор-
ганизации африканского един-
ства. Впервые в истории объ-
единившись в общеконтинен-
тальном масштабе, африкан-
ские страны получили возмож-
ность сообща решать стоящие 
перед ними проблемы, сов-
местно выступать против ми-
рового империализма и неоко-
лониализма. 

Можно лишь приветствовать 
тот факт, что африканские го-
сударства в кратчайшие сро-
ки сумели завоевать себе проч-
ное место на международной 
арене и активно участвуют в 
решении проблем, интересую-
щих все человечество. Выступ-
ления африканских стран и 

ОАЕ против империалистиче-
ской агрессии, за непримене-
ние силы в отношениях между 
государствами, в защиту ми-
ра и всеобщей безопасности 
повысили международный пре-
стиж Африки и оказывают по-
ложительное влияние на раз-
витие мировых событий. И ны-
не прогрессивные силы мира 
заслуженно чествуют ОАЕ как 
одну из наиболее крупных и 
авторитетных международ-
ных организаций 

Большим успехом миролю-
бивых сил является достиже-
ние соглашений о прекраще-
нии войны и восстановлении 
мира во Вьетнаме. Свой вклад 
в это благородное дело внесли 
и независимые государства 
Африки. Строгое соолюдение 
этих соглашений приведет к 
дальнейшей разрядке между-
народной напряженности, бу-
дет способствовать урегули-
рованию других конфликтов, 
угрожающих миру и междуна-
родной безопасности. Созда-
ются более благоприятные 
возможности и для того, что-
бы добиться урегулирования 
ближневосточного кризиса на 
основе известных решений Со-
вета Безопасности при соблю-
дении прав всех народов этого 
района, включая арабский на-
род Палестины. Этому долж-
на способствовать солидар-
ность миролюбивых государств 
Африки и всего мира в борь-
бе за ликвидацию последствий 
израильской агрессии. 

Советские люди приветству-
ют успехи африканских наро-

Н. ПОДГОРНЫЙ 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 

дов в борьбе за ликвидацию 
остатков колониализма на кон-
тиненте; они приветствуют 
борцов за свободу Гвинеи 
(Бисау), Анголы и Мозамби-
ка, а также народы юга Аф-
рики, борющиеся против ра-
сизма. Советский Союз оказы-
вал и будет оказывать всемер-
ную поддержку этим народам 
в их благородной борьбе. 

Исходя из незыблемых ле-
нинских принципов интерна-
ционализма, нашедших свое 
отражение в советской Про-
грамме мира и международно-
го сотрудничества, Советский 
Союз последовательно высту-
пает за то, чтобы все народы 
Африки имели возможность 
строить свою жизнь так, как 
этого требуют их интересы, 
интересы мира и международ-
ного сотрудничества, чтобы 
они полностью владели и рас-
поряжались своими нацио-
нальными богатствами в целях 
подъема национальной эконо-
мики и культуры, повышения 
благосостояния населения, 
смело шли вперед по пути со-
циально-экономических преоб-
разований. 

Горячо желаем участникам 
юбилейной сессии ассамблеи 
Организации африканского 
единства плодотворной работы 
и больших успехов на благо 
народов всего континента. 
Пусть второе десятилетие при-
несет Организации африкан-
ского единства новые победы 
в борьбе за интересы наро-
дов Африки, за укрепление 
всеобщего мира. 

А . КОСЫГИН 
Председатель Совета 

Министров СССР 

ПОЕЗДКА ЗАВЕРШЕНА 
КАБУЛ, 24. (Спец. корр. 

ТАСС). Председатель Прези-
диума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорный и со-
провождающие его лица отбы-
ли сегодня из столицы Афга-
нистана. Н. В. Подгорный на-
ходился здесь с официальным 
дружественным визитом по 
приглашению Его Величества 
короля Афганистана Мухам-
меда Захир Шаха. 

На Кабульском аэродроме, 
украшенном государственны-
ми флагами СССР и Афгани-
стана, советских гостей прово-
жали король Афганистана Му-
хаммед Захир Шах, маршал 
Шах Вали, премьер-министр и 
министр иностранных дел Му-
хаммед Муса Шафик, ми-
нистр королевского двора Али 
Мухаммед, председатели па-
лат парламента Мухаммед 
Омар Вардак и Абдул Хади 

Дави, министр национальной 
обороны генерал армии Хан 
Мухаммед, посол Афганиста-
на в СССР Мухаммед Ареф, 
депутаты парламента, общест-
венные и политические деяте-
ли страны, а также члены дип-
ломатического корпуса, аккре-
дитованные в Кабуле. 

Среди провожающих был 
посол СССР в Афганистане 
А. М. Пузанов. 

На аэродроме был выстроен 
почетный караул, исполнены 
государственные гимны Совет-
ского Союза и Афганистана. 

У трапа самолета Н. В. 
Подгорный и Мухаммед Захир 
Шах тепло попрощались. 

о 
Председатель Президиума 

Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорный направил ко-
ролю Афганистана Мухамме-

ду Захир Шаху с борта само-
лета телеграмму следующего 
содержания: 

Покидая пределы друже-
ственного Афганистана, мне 
хотелось бы выразить искрен-
нюю признательность Вам, 
Ваше Величество, правитель-
ству и народу Афганистана за 
теплый прием и гостеприим-
ство, оказанные нам во время 
пребывания в вашей стране. 

Встречи и беседы, прохо-
дившие в атмосфере сердечно-
сти и доверия, еще раз под-
твердили взаимное стремление 
Советского Союза и Афгани-
стана укреплять дружбу и 
широкое добрососедское со-
трудничество на благо наших 
народов и мира во всем мире. 

Желаю доброго здоровья 
Вашему Величеству и благо-
получия народу дружествен-
ного Афганистана. 

Возвращение Н. В. " , в Москву 
В Москву из Афганистана 

24 мая возвратился Председа-
тель Президиума Верховного 
Совета СССР Н. В. Подгор-
ный. Он находился с офици-
альным дружественным визи-
том в Афганистане по пригла-
шению Его Величества коро-
ля Афганистана Мухаммеда 
Захир Шаха. 

На Внуковском аэродроме, 
украшенном государственны-
ми флагами Советского Сою-
за, П. В Подгорного встреча-
ли товарищи Ю. В. Андропов, 
А. А. Громыко, К. Т. Мазу-
ров, И. В. Капитонов, замести-
тель Председателя Президиу-
ма Верховного Совета СССР 

М. А. Яснов, заместитель 
Председателя Совета Минист-
ров СССР В. Н. Новиков, 
Председатель Совета Нацио-
нальностей Верховного Совета 
СССР Я. С. Насриддинова, 
секретарь Президиума Верхов-
ного Совета СССР М. П. Ге-
оргадзе, министры СССР 
С. Ф. Антовов, В. П. Елютин, 
С. А. Оруджев, Н. А. Щело-
ков, Генеральный прокурор 
СССР Р. А. Руденко, предсе-
датель Верховного суда СССР 
Л. Н. Смирнов, председатель 
исполкома Моссовета В. Ф. 
Промыслов, другие официаль-
ные лица. 

Среди встречавших находил-

ся временный поверенный в де-
лах Афганистана в Советском 
Союзе Мохаммед Шафик Ша-
риф. 

Вместе с Н. В. Подгорным в 
Москву возвратились замести-
тель Председателя Президиу-
ма Верховного Совета СССР 
А.-М. Клычев, председатель 
Государственного комитета 
Совета Министров СССР 
по внешним экономическим 
связям С. А. Скачков, замес-
титель министра иностранных 
дел СССР С. П. Козырев, за-
меститель министра обороны 
СССР генерал армии И. Г. 
Павловский. 

(ТАСС). 

Беседа А. Н. Косыгина с послом РЮВ 
2а мая Председатель Совета 

Министров СССР А. Н. Косыгин 
принял в Кремле посла Респуб-
лики Южный Вьетнам Данг Ку-
анг Миня в связи с его предсто-

ящим отъездом из Советского 
Союза. В теплой, дружественной 
обстановке состоялась беседа, в 
ходе которой были обсуж-
дены вопросы, представляющие 

интерес для обеих сторон. 
На беседе присутствовал заве-

дующий отделом Юго-Восточной 
Азии МИД СССР С. С. Немчива. 

(ТАСС). 
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ОПИРАЯСЬ 
НА ПОМОЩЬ 
Д Р У З Е Й 

Недавно довелось мне по 
бывать в колхозе имени Тель-
мана. Задержался на вечер, 
чтобы послушать беседу по-
литинформатора. Ов разъяс-
нял колхозникам основные по-
ложения доклада Генерального 
секретаря ЦК КПСС тов. Л. И. 
Брежнева аа торжественном 
собрании, посвященном 50-ле-
тию образования СССР. Пос-
ле сообщения посыпались во-
просы, начался обмев мнения-
ми. Запомнились слова брига-
дира А. Ходжабердыева: 

— Сегодня мне многое по-
нятнее стало. К примеру, по-
следние годы мы собираем 
рекордные урожаи — по 35— 
40 центнеров хлопка с гекта-
ра. А деды наши о десяти 
центнерах мечтать не могли. 
Как-то работаешь и не заду-
мываешься: откуда все это 
взялось, где корень наших 
успехов? Правильно говорил 
политинформатор: техникой 
замечательной вооружили нас 
ленинградские и алтайские ра-
бочие, вносим на поля удоб-
рения, привезенные с Урала... 
В каждый грамм хлопка вло-
жен не только наш труд, но и 
труд наших братьев — рус-
ских, украинцев, узбеков. 

Много таких душевных и 
очень нужных бесед проводит-
ся сейчас в области. После 
юбилейных торжеств V людей 
заметно возрос интерес к эко-
номической и культурной жиз-
ни братских республик. И это 
существенно отразилось на 
идеологической работе пар-
тийных организаций, повыси-
ло их внимание к интернацио-
нальному воспитанию. 

Вопросы дальнейшего совер-
шенствования этой работы бы-
ли обсуждены на собрании 
областного партийного акти-
ва, во всех партийных, комсо-
мольских, профсоюзных орга-
низациях. Ныне тема интер-
национализма, воспитания со-
ветского патриотизма стала 
одной из основных для лекто-
ров, пропагандистов, членов 
общества «Знание*, политин-
форматоров. 

Безусловно, количественная 
сторона важна. Но нас заботит 
прежде всего уровень, содер-
жание пропагандистской дея-
тельности. Речь идет о воору-
жении лекторов, пропаганди-
стов и политинформаторов 
глубокими знаниями, навыка-
ми, новыми формами и мето-
дами идеологической работы. 
Бюро обкома создало при го-
родском и районных комите-
тах партии специальные лекто-
рии «Дружба народов СССР* 
с четкой программой работы. 
Здесь изучают труды класси-
ков марксизма-ленинизма, ма-
териалы съездов и Пленумов 
ЦК КПСС по национальному 
вопросу, обстоятельно знако-
мятся с материалами, расска-
зывающими о союзных респуб-
ликах. Ведут занятия лекторы 
ЦК Компартии Туркмениста-
на, обкома, ученые, руководя-
щие партийные и советские 
работники. Их выступления 
удачно дополняются демон-
страцией подобранных по теме 
киножурналов, фильмов. Лек-
тории эти стали популярными 
среди пропагандистов, доклад-

чиков, руководителей агит 
коллективов. Материалы лек-
ториев размножаются, чтобы 
их могли использовать в сво-
их беседах политинформато-
ры и агитаторы. 

Важнейшие вопросы интер-
национального воспитания рас-
сматриваем на теоретических 
конференциях, которые стали 
проводить чаще. Пропаганди-
сты, политинформаторы, за-
ведующие отделами пропаган-
ды и агитации горкома и рай-
комов партии, ответственные 
секретари районных организа-
ций общества «Знание* за по-
следнее время обсудили на 
конференциях доклады: «Раз-
работка В, И. Лениным на-
циональной политики КПСС*, 
«XXIV съезд КПСС о совет-
ском народе как историче-
ской общности людей*, 
«XXIV съезд партии об ин-
тернациональном воспитании 
трудящихся* и другие. 

С мероприятиями теорети-
ческого плана тесно перепле-
тается организаторская дея-
тельность партийных комите-
тов. Не так давно бюро обко-
ма партии обсудило работу 
Ташаузской городской пар-
тийной организации по интер-
национальному воспитанию 
трудящихся в свете решений 
XXIV съезда КПСС и поло-
жений доклада тов. Л. И. 
Брежнева о пятидесятилетии 
Советского Союза. Обобщили 
накопленный опыт, проанали-
зировали сложившиеся формы 
и методы интернационального 
воспитания, высказали советы. 
Это обсуждение и принятое в 
результате его решение побу-
дили другие горкомы и рай-
комы к поискам новых, более 
действенных подходов к па-
триотическому и интернацио-
нальному воспитанию. 

У ташаузских коммунистов 
есть чему поучиться. Лекто-
ры и пропагандисты, про-
водя беседы об интернациона-
лизме, раскрывая сущность 
ленинской национальной поли-
тики, опираются на конкрет-
ные примеры, взятые из жизни 
коллективов, близкие и понят-
ные всем. 

Ищут коммунисты и новые 
формы интернационального 
воспитания, поддерживают 
рожденные нашей действи-
тельностью начинания. В об-
ласти стали традиционными 
дни дружбы народов. Они 
превращаются в большие пра-
здники. Вспоминается такой 
праздник, проведенный недав-
но в поселке имени Калинина. 
Сюда съехались представите-
ли разных поколений, профес-
сий и национальностей. Они 
говорили о том, как друж-
ба народов помогает до-
стигать больших успехов в эко-
номическом и культурном 
строительстве. Молодежь с ог-
ромным интересом слушала 
воспоминания участников 
становления Советской власти 
в Туркменистане туркмена 
А. Сеидова и узбека Р. Эшна-
зарова. В годы строитель-
ства социализма и В ей -
кой Отечественной войны 
дружба народов стала еще 
крепче. Об этом свиде-
тельствовал живой рассказ 

участника штурма рейхстага 
казаха Мурада Бисенова. 
Командир студенческого отря-
да «Эврика* Владимир Собо-
лев рассказал о том, как друж-
но трудились студенты четы-
рех национальностей в Таша-
узской области прошлым ле-
том. 

Дни дружбы народов про-
шли также в городе Ташаузе 
и сельских районах. Заканчи-
ваются они, как правило, боль-
шими концертами самодея-
тельных артистов. 

Важной формой интерна-
ционального воспитания моло-
дого поколения являются тра-
диционные встречи молодежи 
Туркмении и Узбекистана. 
Интересен и такой пример. 
В начале прошлого года бри-
гадир механизированной 
бригады колхоза «Ташкент* 
Хорезмской области Узбеки-
стана Огульджан Нуруллаева 
обратилась с письмом к брига-
диру колхоза имени Ленина 
Ильялинского района Герою 
Социалистического Труда 
Эбиш Амановой. Она вызва-
ла наших хлопкоробов на со-
ревнование. Друзья делятся 
«секретами* получения высо-
ких урожаев. Туркменские 
хлопкоробы тепло поздравили 
О. Нуруллаеву с присвоением 
ей звания Героя Социалисти-
ческого Труда. 

Бесчисленные дороги и 
тропки дружбы связывают 
Туркмению и нашу область с 
самыми различными уголками 
необъятной социалистической 
Родины. Труженики Чечель-
ницкого района Винницкой об-
ласти Украины чтут память 
своего земляка чекиста Яко-
ва Ярового, погибшего в боях 
с басмачами. Делегация Та-
шаузской области принимала 
участие в открытии памятни-
ка герою в селе Жабокричка. 
В ее состав входил боевой со-
ратник Ярового Курбанбай 
Матьякубов. Об этом событии 
рассказывает фильм Украин-
ской телестудии. 

Незабываемый след у тру-
жеников области оставили Дни 
литературы и искусства Ук-
раины, Белоруссии, Армении, 
Таджикистана и Татарии. По-
бывали у нас ученые Кирги-
зии и других республик. 

Глубокие качественные из-
менения в мышлении тружени-
ков нашей области за годы Со-
ветской власти сказываются 
положительно во многих обла-
стях жизни, в том числе и на 
отношении к семье. Об этом 
красноречиво говорит все воз-
растающее число смешанных 
браков. Известно, что догмы 
мусульманской религии запре-
щают вступление в брак с не-
мусульманами. Сейчас этот 
закон ислама уходит в область 
предания. 

Нельзя, конечно, сказать, 
что все вопросы интернацио-
нального воспитания в области 
решены. Приходится сталки-
ваться с проявлениями отжив-
ших обычаев. Но подобные 
факты встречаются все реже и 
реже. Коммунисты области 
стремятся, чтобы патриотиче-
ское и интернациональное вос-
питание было конкретным, 
убедительным и действенным. 

Сегодняшние достижения 
Советского Туркменистана и 
его северных районов могут 
служить ярким примером пол-
ного разрешения национально-
го вопроса. В нашей области 
дружно живут представители 
72 национальностей и народ-
ностей СССР. В ряду многих 
других свидетельств этот 
факт красноречиво говорит о 
прочности и силе дружбы со-
ветских народов. 

На Крюковском вагоно-
строительном заводе роди-
лась крылатая фраза: «Ин-
женер — тот. кто творит». 
Она очень созвучна нашему 
времени. Технический про-
гресс немыслим без уча-
стия специалистов-произ-
водственников. И крылатый 
девиз стал основой важного 
патриотического почина. 
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Растем Нижнекамский нефте 
химкомбинат. Полным ходом 
идет сооружение очередного 
крупного производства. Здесь 
установлена первая колонна 
этого комплекса высотой в 96 
метров. На подъем громадины 
такелажники затратили всего 
лишь пять часов. 

Фото А. Шакирзянова. 

А началось с того, что в 
отделах главного конструкто-
ра » главного технолога ин-
женеры, включившиеся в со-
циалистическое соревнование, 
взяли конкретное обязатель-
ство каждому внести такой 
личный научно-технический 
вклад в повышение эффектив-
ности производства, который 
бы равнялся минимум годово-
му фонду получаемой им зара-
ботной платы. Ценное само по 
себе, это пачипапие привлекло 
и возможностью сравнить, ка-
кова отдача каждого специа-
листа, развернуть соперниче-
ство за достижение лучших ре-
зультатов. 

Успешно выполнив обяза-
тельства, инициаторы сорев-
нования приняли новые, повы-
шенные: за счет новаторской 
деятельности достичь эконо-
мии, вдвое превышающей 
фонд получаемой ими зара-
ботной платы. И на сей раз 
свое слово сдержали. Сейчас 
на заводе более тысячи спе-
циалистов составили личные 
планы на пятилетку. 

Работа по творческим пла-
нам — не только одна из 
форм соревнования инжене-
ров и техников за ускорение 
технического прогресса и по-
вышение эффективности про-
изводства. Это также метод 
повышения квалификации ин-
женерных кадров, приобщения 
их к исследовательской, нова-
торской деятельности. И не 
удивительно, что среди спе-
циалистов он находит все бо-
лее широкое признание. Кол-
лективы комплексных бригад, 
конструкторских бюро, лабо-
раторий. участков, отдельные 
работники составили творче-
ские планы. В них указано, что 
намечено сделать, определены 
сроки выполнения работ и 
предполагаемая эффектив-
ность. Наиболее ценные разра-
ботки, выполняемые по этим 
планам, ежегодно выдвигают-
ся на заводские и всесоюзные 
конкурсы, премируются. 

Полтавский обком КП Ук-
раины одобрил почин вагоно-

строителей. Решение бюро об 
кома обсуждено в партийных 
организациях всех предприятий 
и строек области. Одновремен-
но анализ показал, что творче-
скими исканиями было занято 
менее пятой части специали-
стов области. 

— Это не могло нас не 
волновать,— рассказывает се-
кретарь обкома А. Якубов. 
В целом специалисты хорошо 
выполняли служебные обязан-
ности. Но этого мало. Нужна 
еще и ощутимая, в полном 
смысле слова творческая от-
дача. О ней-то мы и повели 
речь на областной конферен-
ции инженеров и техников. В 
газете «Зоря Полтавщини* 
появилась рубрика: «Инже-
нер — работник творческий»^ 

Почин вагоностроителей 
стал обретать крепкие крылья. 
На Кременчугском автомо-
бильном заводе соревнование 
инженеров возглавил совет 
научно-технического общества 
«Машпром*. Здесь мне назва-
ли две убедительные цифры: 
700 и 1 500. Столько было со-
ставлено специалистами лич-
ных творческих планов два го-
да назад и сегодня. За ними 
рост не только количествен-
ный, но и качественный. Мно-
гие исследования, в том_ чис-
ле связанные с дальнейшим 
совершенствованием выпускае-
мых машин, ведутся совмест-
но с сотрудниками научных 
организаций. Группа техноло-
гов, специалистов централь-
ной заводской лаборатории и 
одного из отраслевых научно-
исследовательских институтов 
внедрила процесс питроцемен-
тации шестерен раздаточной 
коробки, увеличив их надеж-
ность. Другие инженеры сов-
местно с сотрудниками Харь-
ковского автодорожного ин-
ститута освоили производство 
тормоза-замедлителя, особен-
но эффективного на зимних и 
горных дорогах, повысили 
долговечность тормозных на-
кладок. Добиваясь экономии 
металлов и снижения веса ав-
томобиля, конструкторы и ме 

таллурги завода рассчитали, 
какими свойствами должна 
обладать сталь днища кузова 
самосвала. Отвечающая этим 
требованиям марка стали вне-
дрена специалистами цент-
ральной заводской лаборато-
рии и одного из научно-ис-
следовательских институтов. 
Вес автомобиля снижен на / ' 
килограммов. 

Творческий поиск автомо-
билестроителей направлен 
главным образом на повыше-
ние надежности машин. Работ-
ники завода обязались за пя-
тилетку увеличить ресурс ав-
томобилей в 1,5 раза. Это по-
зволит снизить расходы на 
ремонт, уменьшить простои 
машин, увеличить объем пере-
возок грузов. 

На заводе разработана кон-
кретная программа улучшения 
конструкции автомобиля, со-
вершенствования технологии 
производства. Этой цели под-
чинены усилия различных 
служб, специалистов цехов и 
участков, инженерно-техниче-
ской общественности. Инициа-
тива коллектива, как извест-
но, одобрена ЦК КПСС. 200 
миллионов рублей — такой бу-
дет эффективность творческих 
планов автозаводцев. 

Коллектив Полтавского за-
вода газоразрядных ламп ве-
дет борьбу за повышение эф-
фективности производства в 
двух направлениях. Первое 
создание более совершенных 
процессов и техники собст-
венными силами и с помощью 
научно-исследовательских ор-
ганизаций. Второе — исполь-
зование передового опыта дру-
гих предприятий, а также па-
тентной и научно-техническои 
информации. 

Исследовательская раоота 
инженеров Кременчугского 
нефтеперерабатывающего за-
вода помогла значительно пе-
рекрыть проектные мощности 
предприятия То же можно 
сказать и о Полтавском тепло-
возоремонтном заводе. В ма-
шиностроении, приборострое-
нии, электротехнической про-

мышленности по творческим 
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 на^Полтавщине пред-
приятия, которое не поддер-
жало бы начинания крюков-
ских вагоностроителей. На не-
го откликнулись и специали-
сты сельского хозяйства. Ж 
Полтавском районе, напримф, 
по личным творческим пла-
нам трудятся 200 агрономов, 
инженеров - механизаторов, 
зоотехников. 

Что же дает почин по об-
ласти в целом? За первые два 
года пятилетки эффект соста-
вил 22 миллиона рублей. Если 
же учесть полтавские разра-
ботки, которые приняты на 
вооружение предприятиями 
других районов страны, то 
цифра возрастет до 32 мил-

Л И

Таким образом, инициатива 
крюковских вагоностроителем 
вышла далеко за рамки пред-
приятий области. И ее значе-
ние для технического прогрес-
са всех отраслей производства 
трудно переоценить. 

В самом деле, какую от-
расль ни возьми, на ее пред-
приятиях по существу дейст-
вуют «нештатные филиалы* 
научно-исследовательских ин-
ститутов в виде творческих 
инженерных коллективов. 
Очень важно, чтобы отрасле-
вые НИИ больше внимания 
уделяли исследовательской 
деятельности инженеров, по-
могали ей развиваться и со-
вершенствоваться. 

Следовало бы серьезно по-
думать и о том, как разгру-
зить инженеров от разного 
рода снабженческих обязанно-
стей, составления всевозмож-
ных справок. Специалиста на-
до освобождать от выполне-
ния не свойственных ему фун-
кций. Инженеру — творить! 

Д. ШУМСКИИ. 
(Корр. «Правды»). 

Полтавская область. 

О Б М Е Н 
ТЕЛЕГРАММАМИ 

- - — . . — . Председатель Президиума 
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С. Н А Р М Е Т О В . 
Заведующий отделом про-
паганды и агитации Таша-

узского обкома КП 
Туркменистана. 

Полковник Леонов Алексей 
Архипович в марте 1965 года во 
время полета на космическом 
корабле «Восход-2» впервые в 
мире совершил выход в откры-
тый космос. 

Кубасов Валерий Николаевич 
в октябре 1969 года совершил 
орбитальный полет на космиче-
ском корабле «Союз-6» в каче-
стве бортинженера. 

Полковник Филипченко Ана-
толий Васильевич в октябре 1969 
года участвовал в групповом 
полете трех космических кораб-
лей в качестве командира ко-
рабля «Союз-7». 

Рукавишников Николай Нико-
лаевич в апреле 1971 года совер-
шил орбитальный полет на кос-
мическом корабле «Союз-10» в 
качестве инженера-испытателя. 

Джанибеков Владимир Алек-
сандрович родился в 1942 году 
в Южно-Казахстанской области. 
После окончания высшего авиа-
ционного училища летчиков в 
1965 году получил диплом лет-
ч ик а - инженер а . В 1970 году за-
числен в отряд советских космо-
навтов. Майор В. А. Джанибеков 
прошел полный курс общей под-
готовки к космическим полетам 
и участвует в работах по про-
грамме совместного полета ко-
раблей «Союз» и «Аполлон». 

Андреев Борис Дмитриевич 
родился в 1940 году в Москве. 
После окончания Московского 
высшего технического училища 
имени Баумана с 1965 года ра-
ботал в конструкторском бюро. 
По программе подготовки космо-
навтов начал заниматься с 1970 
года. Прошел курс общей под-
готовки к космическим полетам 
и участвует в работах по про-
грамме совместного полета ко-
раблей «Союз» и «Аполлон». 

Романенко Юрий Викторович 

родился в 1944 году в Оренбург-
ской области. В 1966 году за-
кончил с отличием Высшее авиа-
ционное училище летчиков и по-
лучил диплом летчика-инженера. 
В 1970 году зачислен в отряд 
космонавтов. Капитан Ю. В. Ро-
маненко прошел полный курс 
общей подготовки к космиче-
ским полетам и участвует в ра-
ботах по программе совместного 
полета кораблей «Союз» и 
«Аполлон». 

Иванченков Александр Серге-
евич родился в 1940 году в го-
роде Ивантеевке Московской об-
ласти. После окончания Москов-
ского авиационного института с 
1964 года работал в конструк-
торском бюро. По программе 
подготовки космонавтов начал 
заниматься с 1970 года. Прошел 
общий курс подготовки к косми-
ческим полетам и участвует в 
работах по программе совместно-
го полета кораблей «Союз» и 
«Аполлон». 

(ТАСС). 

Подгорный направил королю 
Норвегии Улафу V телеграмму, 
в которой передал искренние 
поздравления по случаю нацио-
нального праздника Норвегии — 
Дня конституции. В ответной те-
леграмме король Норвегии вы-
разил большую признательность 
за поздравления. 

(ТАСС). 
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с у д ь б е его. в е г о работе, к а к 
• зеркале. н а ш - в т о р о й 
х л е б » Ч т о н у ж н о для успе-
ха. для с т р а х о в к и от л ю б ы х 
с л у ч а й н о с т е й ? М н о г о е , 
п р е ж д е всего от д у ш и у х а -
ж и в а т ь за землей... 

Он идет, привычно не щу-
рясь от солнца, по своему по-
лю, крепкий, надежно сби-
тый, к трактору. Глядя на 
его стремительную походку, 
невольно вспоминаешь: «день 
год кормит»-, -«горячая пора»-, 
«страда*.. . Но у звеньевого 
картофелеводов Евгения Алек-
сандровича Трушина страда 
круглый год, полевые рабо-
ты—весь год. 

Сто двадцать пять гектаров 
закреплено за звеном. И каж-
дому — дай сорок тонн удоб-
рений. Трем трактористам-
•«колесникам*- звена — самому 
Трушину, Льву Горбунов* да 
Саше Есенину — с осени до 
весны надо свезти от фермы 
на поле ТЫСЯЧУ двести пятьде-
сят прицепов. Тысячу двести 
пятьдесят раз погрузить. Ты-
сячу двести пятьдесят раз 
проехать в изморось и сля-
коть, в стужу и ростепель. 
Тысячу двести пятьдесят раз 
выгрузить. И все это лишь 
часть дела — даже не полде-
ла. Надо еше вместе с четвер-
тым их товарищем Иваном 
Князьковым. V которого в р*-
ках гусеничный ДТ, пахать, 
рыхлить землю, сдабривать 
аммиачной водой, солить ка-
чнем. таскать сажалки, при-
цепы с семенными клубнями, 
пушить легкими боронами 
ранние сорняки, окучивать во-

ПРЯМАЯ БОРОЗДА Из дневника 
п ис а те л я 

время всходы и молодые неж-
ные кустики так, чтоб ни один 
не завалить, не подрезать 
«бритвами»' — лапами куль-
тиватора... Потом скашивать 
ботву, бережно выкапывать 
спелые белобокие картофели-
ны комбайном «Дружба>. Но 
это уже праздник, до этого 
еще далеко. 

Я расспрашивал о Трушине 
окружающих. И вот что услы-
шал. Председатель колхоза: 
«Любит работать». Парторг: 
«Любит работать». Жена и 
мать: «Любит работать». Что 
э т 0

 — односторонность? Или 
все хорошо знающие Евгения 
Александровича Трушияа 
одинаково стремятся выделить 
в нем главное — его представ-
ление о долге перед жизнью 
и месте в ней, меру собствен-
ного достоинства и устрем-
ленности к цели? 

Конечно, когда тракторист 
заваливает брешь в прорван-
ной дамбе или тушит пожар, 
образ его сразу всем нам 
ясен. Ну, а если возможность 
такого подвига никогда не 
представится и способность 
пренебречь собою ради дру-
гих навсегда останется необ-
наруженной? Если изо дня в 
день, из месяца в месяц 
«тысяча двести пятьдесят рей-
сов с навозом»? Впрочем, мо-
жет быть, именно эта «про-
стая», «будничная» работа и 
есть высокий подвиг? Она 
требует собранности и само-
отверженности не ва секунды, 
а на всю жизнь. И она — 
самая важная потому, что 
самая нужная — больше, 
чем что бы то ни было, свя-
зывает тебя с делами других, 
дает ощутить твою значитель-
ность, необходимость, если 
угодно, незаменимость. 

...Под голубым капотом 
пятьдесят пять «лошадей» 
куда больше табунчика, что 
когда-то, не так уж давно, го-
нял по этом* косогору в ноч-
ное Женька Трушин. Да и 
стоит его нынешний «конь> 

подороже: вместе с остальны-
ми орудиями, которыми поль-
зуется звеньевой, возделывая 
свое картофельное поле,— без 
малого двенадцать тысяч руб-
лей. И все же никакого уни-
чижения тому табунчику от 
тракториста нет. Наоборот 
как раз наоборот!.. 

Николай Васильевич Поля-
ков, председатель колхоза, го-
ворит: 

— Я каждого парнишку в 
селе с малолетства знаю. 

И не просто знает — следит 
за его судьбой точно так же, 
как за судьбой Жени Трушн-
на, подправляет, советует, по-
сылает учиться, определяет к 
месту. Радуется, как за себя, 
если становятся нужными ра-
ботниками — будь то для го-
рода или села. Каждый дом, 
каждая семья в Кораблине 
книга для председателя. Он 
ее не только читает с участли-
вым интересом, но и пишет. 
И не зря, наверно, он, вышед-
ший в руководители совре-
менного интенсивного хозяйст-
ва от штурвала колхозной по-
луторки, наряжал в ночное 
стеречь да пасти колхозных 
коней Женю Трушина. Может 
быть, как раз тогда, прислу-
шиваясь к шороху травы, до-
ставая из кострища обжигаю-
ще вкусные картохи, мальчик 
впервые ощутил свою причаст-
ность ко всему, что делается 
в его родной деревне. 

Он и сейчас живет на той 
же улице, где родился, любит 
сажать помидоры меж рядами 
тех же яблонь, что всегда оы-
ли старше его... Вот, правда, 
дом другой теперь — новый. 
Да то не в диво: обойди все 
с е л о

 — не найдешь ни одного 
старого. Все дома уже на па-
мяти Евгения поднялись зано-
во. Все — один к одному — 
кирпичные, под железом, под 
шифером. 

Все это хорошо. Хорошо 
принять душ после работы в 
поле, постирать комбинезон в 
электрической машине, прой-

тись с женой вечером аз клу-
ба по улицам, залитым сияни-
ем ртутных светильников. Но 
главное, что определяет фор-
мирование и уклад здешнего 
молодого человека,— иное. 
На первый взгляд может по-
казаться, будто в селе Кораб-
лино нет мемориалов, истори-
ческих мест и достопримеча-
тельностей... А памятник ста 
сорока двум односельчанам, 
павшим в войне с фашизмом, 
и надпись на обелиске: «Не 
посеешь зерна — не соберешь 
урожая; не рискнешь жиз-
нью — не победишь врага», 
под которой Евгений с Ниной 
перед тем, как стать мужем и 
жепой, положили цветы?.. А 
литая дощечка на соседнем 
доме: «Здесь проживает за-
служенный колхозник Пше-
ничников Иван Семенович»?.. 
Кто это? Парторг. Человек, 
вставший во главе пятидесяти 
четырех коммунистов, готовя-
щий пятьдесят пятого — Евге-
ния Трушина — к вступлению 
в партию Ленина. А доярки 
Валентина Петровна Макоева 
и Надежда Петровна Золото-
ва? Во всей области только 
семь доярок, получивших за 
прошлый, тяжкий год по пять 
тонн молока от каждой коро-
вы. А свои, кораблинские, 
трактористки? Заслуженный 
механизатор РСФСР Мария 
Петровна Попкова и Татьяна 
Ивановна Селезнева? Не у них 
ли Женя Трушин старался в 
прицепщиках, делая первый 
шаг по пути приобщения к ме-
таллу, дружному с хлебом и 
землей? Не по их ли примеру 
выбрал профессию и пошел в 
училище? А председатель, на-
конец, на которого Евгений 
хочет быть похожим? 

Сам ов, председатель Ни-
колай Васильевич, любит по-
размыслить: «Хозяйку как 
узнают? Подошел к порогу — 
чистый. Хорошая хозяйка». 
Да, чисто не там, где метут, а 
там. где не сорят. И «порог» 
самого Николая Васильевича 

узнается задолго до того, как 
ты подъедешь к Кораблину. 
Уже из-за горизонта он воз-
вышается водонапорной баш-
ней, строящимся Домом куль-
туры со спортивным залом, 
распахивается навстречу ас-
фальтом, прорезающим доб-
ротное — по науке — земле-
устройство. Гаражи, ремонт-
ные мастерские, молочные 
«цехи» — полторы тысячи ко-
ров, овчарни — тысяча двести 
«цигаев» с ягнятами, сто пче-
линых семей, лесопилка, сто-
лярка, мельница, склады... 
Высокорентабельное^ крепкое 
хозяйство. Не случайно в про-
шлом году, когда летом агро-
номы писали: «Содержание 
влаги в почве равно нулю 
мертвмй запас...», животново-
ды «Красной звезды» надои-
ли больше четырех тысяч ки-
лограммов от каждой коровы, 
а полеводы собрали по два-
дцать девять с лишком цент-
неров добротного зерна с гек-
тара. 

По земле хозяйство уж не 
такое большое. Но на обход 
его председатель тратит 
много времени: где бы ни слу-
чилось задержаться, посовету-
ет, как выгоднее использо-
вать барду, объяснит, почему 
сенаж лучше сена и что дает 
дрожжевание... 

Мне рассказывали, с чего 
начал Николай Васильевич, 
когда стал председателем во-
семнадцать лет назад. Надо 
было поднять людей на сено-
кос Все дворы обошел тогда 
Николай Васильевич, с каж-
дым работником поговорил: 
«Или мы на чужой земле?!» 

Вышли не все, но мно-
гие. Первый раз в тот год 
хватило колхозному скоту 
кормов до весны. С тех пори 
повелась в «Красной звезде» 
традиция: как сенокос приспе-
ет, так часов с четырех все, 
независимо от профессий и 
рангов, пожалуйте на неудо-
би. Каждый должен скосить с 

утра десять соток там, где не 
взять машинам. 

По собственному опыту зна-
ет Евгений Трушин, как объ-
единяет и тешит важнейший 
труд покоса. В нем как-то осо-
бенно остро ощущается весо-
мость, невозвратная драгоцен-
ность каждого часа, каждого 
дня, который год кормит. В 
минуты отдыха, закусывая да 
попивая в холодке студеный 
квас, косари обсуждают свое 
житье да заботы. Тут и пред-
седатель, и парторг, только 
что оставивший вилы. Так что 
многие «неудоби» бытия 
устраняются как бы между 
делом. 

И, пожалуй, если уж гово-
рить о том, что больше всего 
повлияло на судьбу и рост 
молодого мастера земледелия, 
о котором разные люди в 
один голос говорят: «Любит 
работать», так это прежде 
всего добрый, справедливый 
трудовой настрой, ставший 
привычным в Кораблино. 

...Бежит время. Ненастье 
сменяется погожими днями. А 
там опять небо хмурится. И 
снова доброе утро, добрый 
день, заполненный хлопотами, 
как всегда. 

Прислушиваясь к донося-
щемуся с полей шуму, Ев-
гений Трушин и Нина ду-
мают о своем, а в сущности 
об одном и том же. Так уж 
случилось, что общее дело их 
познакомило, сблизило, соеди-
нило. Два года назад Нина — 
студентка Рязанского сельско-
хозяйственного института 
приехала в колхоз на пред-
дипломную практику. Тема ее 
работы: «Способы внесения 
минеральных удобрений и их 
влияние на урожай картофе-
ля». Естественно, что она по-
пала в звено Трушина, где 
как раз шла посадка карто-
феля. Потом Евгений ходил к 
Николаю Васильевичу, просил 
оставить Нину после оконча-
ния института в колхозе. 

С юга накатывается мощ-

ный всезахватывающий, все-
обновляющий вал: сначала 
разбудил землю на Кавказе, 
потом отсеялись Ростовщина, 
Воронежская область... 

И вот уже он, Евгений Алек-
сандрович Трушин, стоит на 
поле возле своего трактора с 
навешенной на него сажал-
кой. Крупной хваткой пятер-
ней Евгений берет из бункера 
приглянувшуюся картофели-
ну, разглядывает ее, будто 
впервые. Как-то раз на база-
ре он слышал: «Картошка — 
она и есть картошка, вся оди-
наковая». Ну, нет! Каждая — 
на свое лицо. Та круглая, с 
глубоко сидящими глазками, 
та вытянутая да ровная, у той 
кожа белая шершавая, у той 
розовая и блестит. А у этой 
какие брови четкие, аккурат-
ные, какая кожица нежная! 
Нет лучше картошки, чем на-
ша «столовая - девятнадцать». 
Вот уже и ростки проклюну-
лись — как цыпленок из яйца. 
Будет жить!.. 

Чтобы картофель лежал, 
аппетитно дымился на наших 
столах, Евгению Трушину 
надо еще немало порадеть и 
в июне, и в июле, и в августе, 
и в сентябре... А сейчас ему 
надо очень точно — по струй-
ке — проложить первую бо-
розду. Чуть отступишь, по-
кривишь — беда, дальше — 
больше пойдет, плохо будет 
потом ухаживать за картош-
кой машинами. 

Он стоит на поле, невысо-
кий ростом, надежно сбитый, 
в комбинезоне. Проверяет в 
последний раз трактор, под-
нимается в кабину, усажива-
ется — основательно, надолго, 
всерьез: 

— Ну, поехали! 

Владимир 
К Р А С И Л Ь Щ И К О В . 

Рязанская область. 

Б е с е 
у А. А. Громыко 

24 мая член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко принял на-
следную принцессу Нидерландов 
Беатрикс и принца Клауса, нахо-
дящихся с визитом в Советском 
Союзе по приглашению Прези-
диума Верховного Совета СССР. 
На беседе, которая прошла в не̂  
принужденной, дружественной 
обстановке, присутствовали по-
сол СССР

 в
 Нидерландах А. И. 

Романов и посол Нидерландов в 
СССР А. Р. Тамменомс Баккер. 

24 мая член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностранных 
дел СССР А. А. Громыко принял 
генерального секретаря МИД 
Италии Р. Гайя, находящегося в 
Москве в связи с проведением 
двусторонних политических кон-
сультаций в соответствии с со-
ветско-итальянским протоколом. 

В ходе беседы были затрону-
ты вопросы, связанные с завер-
шением многосторонних кон-
сультаций в Хельсинки и про-
ведением общеевропейского со-
вещания, а также некоторые дру-
гие международные проблемы, 
представляющие взаимный инте-
рес. 

(ТАСС). 

Встреча в Министерстве 

сельского хозяйства СССР 
Член Политбюро ЦК КПСС, 

министр сельского хозяйства 
СССР Д. С. Полянский 24 мая 
принял К. Брантхейвера, заме-
стителя министра сельского хо-
зяйства США, и беседовал с ним 
по вопросам расширения со-
трудничества в области сельско-
го хозяйства. 

Беседа носила дружественный 
характер. 

(ТАСС). 

В о з в р а щ е н и е 

делегации КПСС 
24 мая из Варшавы в Москву 

возвратилась делегация КПСС во 
главе с секретарем ЦК КПС

1 

К. Ф. Катушевым, принимавшая 
участие в работе международ-

, ной теоретической конференции 
• «Рабочий класс и его партия в 

современном социалистическом 
обществе». Конференция была 
организована журналом «Про-
блемы мира и социализма» со-
вместно с теоретическим орга-
ном ЦК ПОРП журналом «Нове 
дроги» и Высшей школой обще-
ственных наук при ЦК ПОРП. 

Среди встречавших был посол 
ПНР в СССР 3. Новак. 

(ТАСС). 

ю 

$ 
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• Дозорные Таллин-
ского фанерно-мебель-
ного комбината помог-
ли коллективу пред-
приятия вдвое увели-
чить использование от-
ходов древесины. 

• К чему привела 
ликвидация единонача-
лия на грузовом дво-
ре железнодорожной 
станции. 

• «Правде» отвеча-
ют: на КМ А создано 
Всесоюзное объедине-
ние «Центротяжстрой» № 202 

Неизбежны ли эти издержки: 9 

Щ 3 ОПЫТА• хозяискии подход 
Вести с мест 

Помогать партийным орга-
низациям, советским, хозяйст-
венным органам в поисках ре-
зервов увеличения производ-
ства товаров народного по-
требления — таково одно из 
основных и постоянных на-
правлений работы органов на-
родного контроля Эстонии. 
Мы обращаем особое вни-
мание на рациональное, наи-
более полное использование 
сырьевых ресурсов, расшире-
ние ассортимента изделий, по-
вышение их качества. 

Совместно с Главснабом 
Совета Министров Эстон-
ской ССР органы народ-
ного контроля выступили ини-
циаторами, да в значительной 
мере и организаторами, рес-
публиканской выставки това-
ров, выпускаемых из отходов 
основного производства. На 
выставке были представлены 
105 предприятий изделиями 
шестисот наименований с го-
довым производством в 16 
миллионов рублей. Для срав-
нения сообщу: в прошлой пя-
тилетке из подобного сырья в 
Эстонии изготовлялось товаров 
на 4 миллиона рублей в год. 

Выставка явилась неплохой 
школой. На ней побывали ру-
ководящие работники респуб-
ликанских министерств, ве-
домств, предприятий, инжене-
ры передовики производства, 
работники торговли,активисты 
народного контроля. Изучался 
накопленный опыт, собира-
лись отзывы посетителей о то-
варах, уточнялись заказы тор-
говли. Экспонировалось и са-
мо сырье, из которого все эти 
товары были сработаны. Вы-
ставлялись также деловые от-
ходы, еще ждущие своего 
применения. (Их, впрочем, 
как-то неловко называть отхо-
дами, если они становятся 
сырьем для отличных това-
ров). 

По итогам проведенного ор-
ЛаЬми народного контроля 
Жссэвого смотра резервов 
увеличения выпуска товаров 
народного потребления, со-
ставной частью которого и 
явилась выставка, принято 
развернутое постановление. 
На предприятиях и в от-
раслях налалсен количествен-
ный и качественный учет от-
ходов. Республиканский Глав-
снаб издает специальный бюл-
летень, информирующий по-
требителей, где, что, сколько 
можно приобрести. 

Совсем недавно деловые от-
ходы деревообрабатывающей 
промышленности Эстонии со-
ставляли почти 300 тысяч ку-
бометров в год. В настоящее 
время более 60 процентов их 
идет на выработку продукции. 
В Кохтла-Ярвеском районе за-
вершается строительство про-
мышленного комплекса по 
производству древесностру-
жечных плит. С его пуском 
практически все сто процен-
тов отходов, получаемых при 
обработке древесины, будут 
использоваться для выработ-
ки промышленной продукции. 

Республиканский комитет 
народного контроля совмест-
но с министерствами лесной и 
деревообрабатывающей про-
мышленности, легкой промыш-
ленности провел семинар пред-
седателей групп всех дерево-
обрабатывающих предприятий. 
Местом семипара мы избра-
ли Таллинский фанерно-ме-
бельный комбинат, где за пять 
лет использование отходов 

древесины выросло с 25 тысяч 
до 50 тысяч кубометров. То, 
что вывозилось на свалку, от-
давалось на съедение огню, 
нынче стало добротным сырь-
ем. Например, шпон-рванина, 
получаемый при окорке бере-
зовых чураков, пошел на из-
готовление древесностружеч-
ных плит. Обрезки шпона цен-
ных древесных пород идут на 
отделку паркетных плит, из-
готовление которых впервые 
освоено на этом предприятии. 
32 вида изделий из отходов 
выпускает комбинат. 

Немалый опыт борьбы за 
лучшее использование сырь-
евых ресурсов накопили на-
родные контролеры тартуской 
швейной фабрики «Сангар». 
Они собрали более семидеся-
ти предложений. Их реализа-
ция позволила увеличить го-
довой план выпуска мужских 
сорочек на 37 тысяч штук. Не 
подменяя работников техниче-
ского контроля, дозорные си 
стематически проводят выбо-
рочные проверки качества из 
делий как в процессе их изго-
товления, так и в момент от-
правки продукции в торговую 
сеть. Вот уже два года на фаб-
рику не поступает реклама-
ций. Ее коллектив трижды вы-
ходил победителем во Всесо-
юзном социалистическом со 
ревновании, 16 кварталов под-
ряд побеждает в республикан-
ском соревновании швейников 
На фабрике «Сангар» мы про-
вели семинар председателей 
групп народного контроля 
предприятий легкой промыш 
ленности Эстонии. 

Не могу сказать, что у нас 
все идет так, как хотелось бы. 
Еще встречаются работники 
инертные, не желающие ут-
руждать себя дополнительны-
ми заботами. Дает знать ве-
домственность. В республике 
для выпуска продукции совер-
шенно недостаточно использу-
ются отходы черных и цвет-
ных металлов. Это—критика и 
в адрес наших органов. Неко-
торым комитетам, группам не 
хватает последовательности, 
настойчивости, умения дово-
дить свои проверки и смотры 
до практического результата. 
Не всегда наши органы, как 
говорится, «глубоко копают»-. 
Например, в поисках резервов 
мы до сих пор в основном ис-
ходили из существующих норм 
расхода сырья и материалов. 
А если на действующие нор-
мы взглянуть с позиций науч-
но-технического прогресса, 
принять в расчет новую техни-
ку и технологию?! Теперь с 
участием широкого актива мы 
как раз и проверяем соответ-
ствие действующих норм уров-
ню технической оснащенности 
предприятий. 

И тем не менее надо при-
знать, что «лед тронулся». 
Учет деловых отходов как 
валяного сырьевого ресурса, 
широкая информация, разви-
тие кооперированных внутри-
отраслевых и межотраслевых 
связей по использованию от-
ходов в виде заготовок, полу-
фабрикатов — все это стано-
вится реальностью. 

Поиски резервов увеличения 
производства товаров мы ве-
дем неослабно. Это, повторяю 
наше постоянное большое де 
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22 февраля в «Правде»- под 
заглавием «А нельзя ли без 
дублирования?» опубликовано 
письмо работника Дальнево-
сточной железной дороги ин-
женера П. Житникова, 22 мар-
та под заголовком «Урезан-
ное единоначалие» — письмо 
председателя Орджоникидзев-
ского городского комитета на-
родного контроля Северо-Осе-
тинской АССР И. Бтемирова. 
И в том и в другом критико-
вались промахи, допущенные 
Министерством путей сообще-
ния при организации всесоюз-
ного хозрасчетного объедине-
ния по контейнерным и пакет-
ным перевозкам — «Союз-
трансконтейнера» и его под-
разделений на местах. 

Напомним-. тов. Житников 
писал, что управленческий ап-
парат дороги в результате со-
здания «Дортрансконтейнера. 
увеличился на 158 человек, хо-
тя объем грузовых операций 
не вырос. Резко урезана 
роль единоначальника. На 
станционном товарном дворе 
появились три хозяина вместо 
одного. В том же духе было и 
письмо тов. Бтемирова. 

Читатели, приславшие от-
клики на эти выступления,— 
все, без единого исключе-
ния,— солидарны с их автора-
ми. В Крымском отделении 
Приднепровской дороги, пи-
шут начальник учетно-кон-
трольной группы А. Панченко, 
старший экономист Л. Велич-
ко, мастер П. Апанасенко, 
создана дистанция контейнер-
ных, пакетных перевозок и по-
грузочно-разгрузочных работ. 
Отделение передало ей кон-
тейнерные площадки шести 
линейных станций с обслужи-
вающим персоналом в 27 чело-
век. «Что же получилось? 
Там, где работал один приемо-
сдатчик, один товарный кас-
сир, сейчас их стало по два: 
линейная станция осуществля-
ет свои операции, контейнер-
но-пакетная дистанция — свои. 
Штата в 27 человек не хвати-
ло. Руководство «Дортранс-
контейнера» разрешило содер-

жать дополнительно 40 чело-
век для обслуживания контей-
нерных площадок. Кроме то-
го, на станции Симферополь 
создана городская товарная 
станция с аппаратом в 17 че-
ловек. При равном объеме ра-
бот штат вырос на 57 человек. 
Зачем это сделано?» 

Такой же вопрос ставит в 
своем письме и дежурный по 
станции Симферополь, предсе-
датель группы народного кон-
троля И. Комиссарчук. «Еди-
ноначалие,—пишет он,—подо-
рвано. На станции у нас фак-
тически возникло целых шесть 
хозяев: железнодорожная 
станция, городская товарная 
станция, дистанция контейнер-
ных, пакетных и погрузочно-
разгрузочных работ, узловая 
автобаза (выделяет транспорт 
городской товарной станции), 
УКТЭА (транспортно-экспе-
диционное агентство по цен-
трализованному вывозу гру-
зов), городское автопредприя-
тие (выделяет транспорт для 
УКТЭА). В промышленности 
взят курс на централизацию, 
объединение мелких предприя-
тий, у нас, па транспорте, кон-
кретно — в грузовой службе, 
происходит противоположное». 

Об увеличении управленче-
ского аппарата железнодорож-
ной грузовой службы пишут в 
«Правду» многие ее читатели. 
Приведем несколько выдержек 
из их писем. 

С. Ходорова, заведующая то-
варной конторой станции Вин-
ница Юго-Западной железной 
дороги, председатель комиссии 
первичной парторганизации по 
контролю хозяйственной дея-
тельности администрации: « ь 
октябре 1972 года у нас созда-
на городская товарная станция. 
Объем грузовых операций не 
изменился, управленческий ап-
парат вырос на 21 человека». 

А. Фирсеннова. старший при-
емосдатчик городской товар-
ной станции железнодорожной 
станции Смоленск Московской 
дороги: « в ведении нашей то-
варной станции с ее пятна-
дцатью служащими —одна кон-
тейнерная площадка, на кото-

рой трудятся 14 приемосдат-
чиков и заведующий площад-
ной. На одного работника пло-
щадки — один управленец». 

Группа железнодорожников 
станции Тула-Вяземская: 
«Имея коллектив более трех-
сот человек, наша стан-
ция на грузовом дворе об-
ходилась четырьмя управленче-
скими работниками. Городской 
товарной станции с объемом 
операций в три раза меньшим, 
чем у железнодорожной стан-
ции, потребовались начальник, 
заместитель начальника, стар-
ший бухгалтер, старший эко-
номист, старший инспектор по 
кадрам, т е х н и к , юрисконсульт, 
кассир, секретарь-машинистка 
и т. д.». 

Итак, из писем становится 
очевидным, что управленче-
ский аппарат значительно уве-
личен при равном объеме гру-
зовых операций. Одно это уже 
является серьезным упреком 
тем, кто проектировал и осу-
ществлял перестройку руко-
водства погрузочно-разгрузоч-
ными работами. Но, может 
быть, увеличение расходов на 
аппарат в какой-то мере, так 
сказать, компенсировано более 
четким, оперативным и быст-
рым обслуживанием клиенту-
ры? Читатели не подтвержда-
ют и этого. Они утверждают, 
что «расщепление ответствен-
ности» привело к ее сниже-
нию. 

«Появление в октябре 1972 
года городской товарной став-
ции,— пишут главный бухгал-
тер станции Абакав Восточно-
Сибирской железной дороги 
3. Зеленова и экономист 
В. Григорова, — ухудшило 
экономические показатели ра-
боты железнодорожной стан-
ции. Образно говоря, город-
ская товарная станция сидит 
у нас на шее. Стоимость пе-
реработки одной тонны по-
груженного и выгруженного 
груза коллектив железнодо-
рожной станции довел до 27 
копеек, обработки одного ва-
гона — до 1 рубля. Городская 
товарная станция по утверж-

денной калькуляции за по-
грузку и выгрузку одной том-
ны взыскивает с клиента 84 
копейки, за один обработан-
ный вагон — 4 рубля». 

Коллектив авторов со 
станции Тула-Вяземская ут-
верждает, что с тех пор, 
как на грузовом дворе стало 
несколько хозяев, «работа 
осложнилась, появились су-
тяжничество, сваливание вины 
друг на друга, запутаны учет 
и отчетность». 

Наконец, приведем еще сви-
детельство представителя 
клиентуры. «Увеличение чис-
ла хозяев, распоряжающихся 
погрузочно - разгрузочными 
работами,— пишет замести-
тель управляющего Башкир-
ской республиканской базой 
Роскультторга М. Игнатьев,— 
приводит к тому, что ликви-
дируется персональная ответ-
ственность. Вагоны простояли, 
а виновных не найдешь. За три 
месяца работы с «Дортранс-
контейнером» из 73 вагонов, 
поступивших в адрес нашей ба-
зы, только из 25 вагонов 
товар был разгружен и выве-
зен своевременно. Остальные 
вагоны простояли сверх пою-
женного по вине железнодо-
рожников в общей сложности 
210 дней». 

Создавая главк по контей-
нерным и пакетным перевоз-
кам, Министерство путей со-
общения, безусловно, шло на-
встречу потребностям време-
ни. Оно исходило из необхо-
димости. улучшать руководст-
во такими перевозками, ибо 
контейнер—это прогресс, ог-
ромная народнохозяйственная 
экономия. С этим согласны 
авторы писем, как говорится, 
на все сто процентов. Все вы-
сказываются за то, чтобы кон-
тейнерный парк как можно 
быстрее рос. Речь в письмах 
идет о непродуманном осуще-
ствлении замысла, в результа-

те чего и произошло увеличе-
ние управленческого аппара-
та, оказалось подорванным 
единоначалие в главном звене 
железнодорожной державы — 
на станции. 

Иные хозяйственники, когда 
их действия подвергаются кри-
тике, прибегают к излюблен-
ному аргументу: дело новое — 
издержки неизбежны. Контей-
неризация, безусловно, новое 
дело с большой перспективой. 
И во внутренних и в между-
народных перевозках контей-
нер выступает могучим уско-
рителем товарно • транспорт-
ных операций. И вот в ответах 
заместителя министра путей 
сообщения П. Лемещука на 
опубликованные в «Правде» 
письма читается между строк 
желание оправдать промахи но-
визной предприятия. В ответе, 
датированном 21 марта, нахо-
дим: «Опыт работы показал, что 
в деятельности у к а з а н н ы х под-
разделений (то есть «Союз-
трансконтейнера» с его служба-
ми на местах) и во взаимоот-
ношениях между железной до-
рогой, с одной стороны, грузо-
отправителями и грузополуча-
телями, с другой стороны, и м е " 
ются некоторые недостатки». В 
ответе, датированном 9 апреля: 
• Министерством путей сообще-
ния подготовлены предложения 
по совершенствованию руко-
водства погрузочно-разгрузоч-
ными работами и у к р е п л е н и ю 
единоначалия на станции». 

В ответах вроде бы и при-
знается справедливость кри-
тики, прозвучавшей со стра-
ниц «Правды», и вроде бы она 
и не признается. Понимай, 
дескать, редакция, понимайте, 
читатели, — это организация 
нового дела породила «неко-
торые недостатки». 

Да, это тот самый прием, 
когда новое выставляется в 
качестве защитной стенки, 
а недостатки подводятся 
под спасительную рубрику 
«неизбежных издержек». Чи-
тая, однако, почту «Правды», 
приходишь к мысли, что этой 
«неизбежности» могло и не 
быть, точнее, вовсе не должно 
быть при правильной, всесто-
ронне и до конца продуман-
ной операции перестройки 
грузовой службы. 

А. З Е М Ц О В . 

••Г11ТГ.ИЛ 

«Заколдованное место», 
или проделки бракоделов 

Народные контролеры Красноярского края вскрыли 
случаи нарушения качества сева. Так, в совхозе <Ши-
линский» Сухобузимского района трактористы начали 
вспашку без предплужников, в колхозе «Рассвет> Ир-
бейского района на одном участке были плохо задела-
ны семена. 

ЗАКОННЫЙ ВОПРОС 

о 

В декабре прошлого — ян-
варе нынешнего года Оре-
ховский хлопчатобумажный 
комбинат получил с за-
вода «Таштекстильмаш» де-
сять ровничных машин, пред-
назначенных для бумагопря-
дильной фабрики № 1. Но 
были они без нажимных вали-
ков, без веретен, без электро-
двигателей. Только в конце 
марта с грехом пополам уда-
лось получить с завода «Ко-
кандтекстильмаш» веретена. 

о 

Чуть раньше поступили вали-
ки. А вот электродвигателей, 
которые должны прибыть из 
Таллина, до сих пор нет. 

В результате новое обору-
дование лежит мертвым гру-
зом, не монтируется. Зачем 
же надо было посылать его 
нам некомплектно? 

В. СТЕПАНОВ. 
П р е д с е д а т е л ь г р у п п ы 

н а р о д н о г о к о н т р о л я б у м а г о -
п р я д и л ь н о й ф а б р и к и № 1. 
г. О р е х о в о - З у е в о . 

О 

— С е я л н м ы , к а ж е т с я , з д е с ь п ш е н и ц у - Р и с у н о к И. С е м е н о в а . 

ПОСЛЕ КРИТИКИ '• 

К М А : 
«Трудное продолжение» — так называ-

лась корреспонденция, опубликованная в 
«Правде» 14 марта с. г. Возвращаясь к ос-
новным пробчемам создания промышленно-
го комплекса общесоюзного значения на 
базе минеральных ресурсов Курской маг-
нитной аномалии, предусмотренного Дирек-
тивами XXIV съезда КПСС, газета подверг-
ла острой критике недостатки в организа-
ции строительства пусковых объектов КМА. 
назвала конкретные министерства и ведом-
ства, несущие ответственность за несвое-
временный ввод в действие новых горноруд-
ных мощностей. Ставились также вопросы 
об усилении оперативного руководства 
стройкой, и в частности о переводе Глав-
центротяжстроя из столицы в район КМА. 

Редакция получила ответы от всех мини-
стерств, которых касалась критика, а так-
же от Белгородского обкома КПСС. Выступ-
ление газеты признано правильным. 

Как сообщил заместитель министра 
строительства предприятий тяжелой инду-
стрии Г. Клименко, министерством издан 
приказ, которым предусматривается напра-
вить во втором и третьем кварталах этого 
года на сооружение Лебединского и Михай-
ловского горно-обогатительных комбинатов 
3.220 человек. В апреле уже прибыло 2.070 

Ч И С Л О С Т Р О И Т Е Л Е Й У В Е Л И Ч Е Н О , 
РУКОВОДСТВО ПРИБЛИЖЕНО К ОБЪЕКТАМ 

человек. На эти же стройки предполагается 
направить по комсомольским путевкам еще 
2.500 человек. Для нужд строительных ор 
ганизаций выделяются дополнительные ма-
териалы, а также грузовые автомобили, 
строительные машины, средства малой ме-
ханизации. Чтобы усилить и приблизить 
руководство к строительству важнейших 
объектов черной металлургии в Белгород-
ской и Курской областях, создано Всесоюз-
ное объединение «Центротяжстрой» с ме-
стонахождением в Белгороде. 

Заместитель министра монтажных и спе-
циальных строительных работ К. Кочанов 
сообщает, что в этом году предусматривает-
ся создать новые управления в трестах 
«Южпромвентиляция» в Курске, «Строй-
термоизоляция» и «Юговостоктехмонтаж» в 
Белгороде. Для усиления работ по монта-
жу строительных конструкций и руковод-
ства этими работами на предприятиях КМА 
организован трест «Юговостокстальконст-
рукция» в Воронеже. Выделены средства на 
расширение и строительство производствен-
ных баз и жилья. 

По сообщению заместителя министра чер-
ной металлургии СССР В. Виноградова, ми-
нистерством дополнительно рассмотрено 
состояние выдачи проектно-сметной доку-

Фельетонист комментирует почту «Листка» 

Катаются коляски... 
Как вы думаете, чтобы по-

пасть, к примеру, из Москвы 
в Ленинград, надо ли заез-
жать в славный город Херсон 
или, допустим, в Семипала-
тинск? Ну что за нелепица, 
удивитесь вы, кому нужны 
столь немыслимые крюки/Но, 
представьте себе, есть люди, 
с необычайным упорством за-
щищающие нечто подобное. 
О них пишут в «Листок» два 
ижевских инженера — Афа-

ий Михайлович Галашен и 
Аучадий Дмитриевич Бар-

ТмИ Й- та 
История коротко такова. 13 

Ижевске делают общеизвест-
ные мотоциклы «Юпитер», а 
к01яски к ним в городе Ьят-
ские Поляны - за сто восемь-
песят километров. Коляски 
везут в Ижевск, тут половину 
их не оаспаковывая, выгру-
жают, на их место ставят соб-
ственно мотоциклы и катят 
вагоны к потребителям мимо 
т е х

 же Вятских Полян. А вы-
груженные коляски снова гру-

зят в другой уже вагон, до-
бавляют к ним мотоциклы и 
опять в путь мимо родных 
Вятских Полян. Эта странные 
операции носят название 
«комплектование мотоцикла 
коляской». На такое «комп-
лектование», а вернее, ката-
ние колясок туда-сюда, тре-
буется пять тысяч вагонов, а 
скоро в связи с увеличением 
производства понадобится два-
дцать тысяч в год. 

Может, никак нельзя ко-
ляски отдельно от мотоциклов 
отправлять в торгующие орга-
низации? Без заезда в Ижевск. 
Оказывается, можно. Другие 
заводы так и делают. Вот 
только насчет Вятских Полян 
никак не договорятся. 

Так кто же все-таки счи-
тает. что в Ленинград из Мо-
сквы удобнее ехать через 
Херсон и упорно отстаивает 
дорогостоящие крюки? Маши-
ностроители против. Железно-
дорожники против. Министер-
ство торговли СССР после не-
которого колебания согласи-

лось, что это неразумно. В оп-
позиции остались одни това-
рищи из «Центросоюза». Им 
кажется, что после раздельной 
отправки мотоциклов и коля-
сок к ним наступит полная 
анархия в торговле «Юпите-
рами» и комплект развалит-
ся. Не верят они железнодо-
рожникам, не верят машино-
строителям. 

Ну. а то, что государство 
теряет немалые средства на 
пустопорожних перевозках, их, 
видно, не очень беспокоит. 

Шар под секретом 
Когда играют на бильярде, 

о технологии изготовления 
шаров не думают. Натирают 
кий мелком, выбирают по вку-
су лузу и бьют себе «дупле-
том», «свояков» и разного 
рода «чужаков». 

Как все прочие, вели себя 
до последнего времени биль-
ярдисты с Нижнетагильского 
завода пластмасс. До тех пор, 
пока не получили из всесоюз-
ного объединения «Союзхим-

пласт» 
дить у 

предписание — нала-
л у

 себя выпуск шаров. 
Поскольку на них гпрос боль-
шой, а в магазинах, как гово-
рится, хоть шаром покати. 

Шар он только с виду прост 
и элементарен. Его надо уметь 
делать. Выяснили тагильские 
товарищи, что бильярдные 
шары у нас производит один-
единственный завод — днепро-
петровский «Пластмасс». Ту-
да и направили полномочного 
представителя. 

Уральского гостя приняла 
исполняющая обязанности 
главного инженера днепро-
петровского завода «Пласт-
масс» тов. Прудникова. 

— Вот секреты прибыл из-
учать,— не таясь, сказал по-
сланец. 

— Боюсь, что у вас ничего 
не получится,— отчужденно 
заметила тов. Прудникова.— 
В цех мы вас не пустим. Тех-
ническую документацию на 
шары не покажем. 

— Это почему же? — уди-
вился приезжий. 

— Видите ли, товарищ, 

лично я на ваш коллектив 
кровно обижена. Очень боль-
шую травму вы мне нанесли. 

И рассказала о своей кров-
ной обиде. Оказывается, 
тов. Прудникова как-то езди-
ла к тагильским коллегам и, 
по ее мнению, была принята 
не так, как подобало. Без 
оркестра, без цветов* 6с* сер-
дечности. Так что пусть това-
рищ о шарах забудет и. не 
теряя времени, катится об-
ратно к Уральскому хребту 

Потыкался в разные двери 
полномочный представитель 
тагильских химиков, пообивзл 
пороги, но везде получил хо-
лодный отказ. Ни тебе секре-
тов. ни документации. И опе-
чаленный покатил домой ни с 
чем. 

Удивились в Нижнем Таги-
ле. не поверили. Снарядили в 
путь-дорогу самого руково-
дителя группы центральной 
лаборатории завода «Пласт-
масс» Л. К. Горина. Он-то 
нам и поведал в письме о не-
забываемой встрече с дирек-
тором днепропетровского за-

ментации, обеспечение строек финансирова-
нием и оборудованием Институтам «Цент-
рогипроруда» и «Механобрчермет» дано 
указание усилить на объектах группы про-
ектировщиков. Совместным приказом трех 
министров назначены ответственные руко-
водители Минчермета СССР, Минтяжстроя 
и Минмонтажспецстроя за состояние строи-
тельства Лебединского горно-обогатительно-
го комбината, утверждены мероприятия по 
обеспечению выполнения плана и ввода в 
действие мощностей этого предприятия в 
установленные сроки. 

Как сообщил редакции первый секретарь 
Белгородского обкома КПСС М. Трунов, 
бюро областного комитета партии обсуди-
ло организаторскую и политическую рабо-
ту Губкинского и Старооскольского горко-
мов КПСС на главных пусковых стройках 
черной металлургии области. Задачам ос-
воения богатств КМА в свете решений 
XXIV съезда КПСС был посвящен пленум 
Белгородского горкома партии. Намечены 
конкретные меры, направленные на усиле-
ние роли партийных организаций в разви-
тии горнорудной промышленности, на даль-
нейшее развертывание социалистического 
соревнования за досрочное выполнение за-
даний пятилетки. 

вода «Пластмасс» В. И. Анд 
реевым. 

— Что вам от нас надо в 
конце концов? — спросил на 
аудиенции директор. 

Л. К. Горин объяснил. 
— Слышал, знаю,— сказал 

директор,— и действия Пруд-
никовой одобряю. О шарах вы 
ничего не узнаете, не в ту лу-
зу, как говорится, метитесь. 

— Но почему же? 
— Пора догадаться. Мы 

сейчас — единственные в Сою-
зе изготозители бильярдных 
шаров, и соперники нам не 
нужны. 

Вот так просто и доходчиво 
объяснит директор В. И. Ан-
дреев суть вопроса. «После 
такого разговора,— пишет 
Л. К. Горин,— мне ничего не 
оставалось, как возвращаться 
назад, не выполнив поручения. 
Мне впервые пришлось столк-
нуться с подобной частнособ 
ственнической точкой зрения 
на права директора социали-
стического предприятия. Я 
просто поражен». 

И мы не меньше вас, тов. Го-
рин. 

Видите, не так уж прост 
бильярдный шар, каким мо-
жет показаться с первого 
взгляда. 

В. П Р О Х О Р О В . 

Три предприятия поставля-
ют нашему заводу отливки 
поршней для автомобиля 
ГАЗ-52: Московский завод 
алюминиевых сплавов, Воро-
нежский механический и 
Ульяновский моторный. Надо 
отдать должное москвичам и 
воронежцам — их продукция 
хорошего качества. А вот с 
отливками Ульяновского за-
вода просто наказание. Они 
поступают к нам со скрытыми 
литейными дефектами (рако-
вины, пористость), которые 
выявляются в процессе меха-
нической обработки. Рабочие, 
обрабатывая отливки, даже 
при большом напряжении 
справляются со сменными за-
даниями на 50—60 процентов. 

В 1972 году мы вынуж-
дены были вернуть заводу 
по литейному браку 200 ты-
сяч поршней, что составляет 
20 процентов от годового объ-
ема кооперированных поста-
вок. А каждая тысяча воз-

о 

вращаемых поршней приносит 
государству 150 рублей убыт-
ка. Но не только в этом дело. 
Рабочие справедливо высказы-
вают недовольство. Из-за бра-
коделов у них снижаются за-
работки, им, чтобы «спасти 
план», нередко приходится ра-
ботать в выходные дни. 

В связи с нашей жалобой в 
прошлом году на завод при-
езжал главный металлург 
главка по производству двига-
телей Министерства автомо-
бильной промышленности 
тов. Карпов. Он заверил нас, 
что положение будет поправ-
лено. Но оно не улучши-
лось, а усугубилось. Качест-
во отливок в этом году ста-
ло еще хуже. Теперь уже не 
каждая пятая, а каждая вто-
рая из них—бракованная. 

В. В О Р О Н И Н . 
С т а р ш и й м а с т е р у ч а с т к а за-

в о д а « А в т о з а п ч а с т ь » , 

г. В о р о н е ж . 

О 

Ж Е Р Т В А 

С О Г Л А С О В А Н И И 
Из года в год монтажные 

управления треста «Восток-
сантехмонтаж» испытывают 
недостаток чугунных фасон-
ных частей для прокладки ка-
нализационных сетей. Именно 
это и толкнуло наших рацио-
нализаторов на поиски мате-
риалов, которые хотя бы ча-
стично заменили металл. 

В 1968 году на Краснояр-
ском заводе № 3 нашего тре-
ста была смонтирована уста-
новка по производству цельно-
сварной канализационной гре-
бенки из полиэтиленовых труб 
высокой плотности. Дело по-
шло неплохо. Гребенки из по-
лиэтилена надежны. При их 
изготовлении в сравнении с 
чугунными значительно сни-
жаются трудовые и денежные 
затраты, а главное — эконо-
мится дефицитный металл. За 
истекшее время по тресту сбе-
режено свыше двух тысяч 
тонн чугунных фасонных ча-
стей и труб. 

о 

В канализационных сетях 
жилых домов общей площа-
дью 3,5 миллиона квадратных 
метров применены полиэтиле-
новые гребенки. К сожалению, 
с начала этого года производ-
ство полиэтиленовых изделий 
приостановлено. Причина — 
своевременно не передали нам 
фондов, не все, говорят, со-
гласовано. А как же быть 
нам? Ведь отсутствие поли 
этиленовых труб тормозит вы-
полнение сантехнических ра 
бот на стройках жилых домов. 

П. Г Е Н В А Л Ь Д — п р е д с е д а -
т е л ь г р у п п ы н а р о д н о г о к о н -
т р о л я треста « В о с т о к с а н т е х -
м о н т а ж » М и н м о н т а ж с п е ц -
строя; С. шу точкин — 
п р е д с е д а т е л ь п о с т а н а р о д -
н о г о к о н т р о л я з а в о д а м о н -
т а ж н ы х и з д е л и й № 3; В. БЕ-
Р Е З Е Н Ц Е В — м а с т е р ц е х а 
п о в ы п у с к у п о л и э т и л е н о в ы » 

и з д е л и й . 

г. К р а с н о я р с к . 

О 

У ВОДЫ БЕЗ ВОДЫ 
Вода в речке Серебряной, 

на берегу которой стоит боль-
шое наше село Серебрянка, 
стала непригодной для питья и 
вообще для бытовых целей с 
тех пор, как пустили Кедров-
скую драгу Салдинского золо-
того прииска. В связи с этим 
руководители «Свердцветпро-
ма» и «Свердлеспрома» при-
няли решение срочно строить 
в Серебрянке водопровод. 

Сооружается он вот уже 
семь лет, строители изрыли 
все сельские улицы, а нор-
мального снабжения водой так 
и нет. Сухими стоят уличные 
колонки. Не поступает вода в 
школу, пекарню. А на про-
кладку сельского водопровода 

бракоделы уже ухлопали 150 
тысяч рублей. 

Много раз вопрос о нашем 
водопроводе рассматривался 
в районном комитете партии, в 
исполкоме райсовета. Прини-
мались решения, сочинялись 
письма в вышестоящие орга-
ны, однако на строителей это 
не подействовало. 

Е. Д А Л М А Т О В 
Д и р е к т о р С е р е б р я н с к о й 

с р е д н е й ш к о л ы . д е п у т а т 
р а й о н н о г о С о в е т а . 

Б. К У Ч У М О В 
Т р а к т о р и с т л е с п р о м х о з а , 

д е п у т а т о б л а с т н о г о С о в е т а 
с е л о С е р е б р я н к а 
П р и г о р о д н о г о р а й о н а 
С в е р д л о в с к о й о б л а с т и . 
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ОГРОМНЫЙ ВКЛАД 
В Д Е Л О М И Р А 

Мировая печать, радио, телевидение 
продолжают широко комментировать 
итоги исторического визита Генераль-
ного секретаря ЦК КПСС, члена Прези-
диума Верховного Совета СССР Л. И. 

Брежнева в Федеративную Республику 
Германии. В своем подавляющем боль-
шинстве они оценивают результаты со-
ветско-западногерманских переговоров 
как «эпохальное событие», как «огром-

ный исторический вклад в дело даль-
нейшей нормализации политической об-
становки не только в Европе, но и во 
всем мире», как «претворение в жизнь 
принципа мирного сосуществования». 

чВ историю борьбы за мир 
и сосуществование вписана 
новая глава*,— пишет запад-
ногерманская газета чВельт 
дер арбайт». «Визит Л. И. 
Брежнева в Бонн явился исто-
рическим поворотом, который 
наступил в отношениях меж-
ду двумя странами»-,— кон-
статирует газета <Штутгартер 
цайтунг». «Результаты пере-
говоров Л. И. Брежнева на 
Рейне свидетельствуют, что 
отношения между ФРГ и Со-
ветским Союзом нормализи-
ровались»,— указывает газе-
та «Зюддойче цайтунг», от-
мечая, что визит Л. И. Бреж-
нева в ФРГ «заложил основы 
для сотрудничества и расту-
щего доверия*. 

«Брежнев — реалист, а не 
мечтатель, в том числе и при 
оценке возможного экономи-
ческого сотрудничества,—под-
черкивает «Нойе Рейн-цай-
тунг>.— Перед миллионами 
западногерманских зрителей 
он с гордостью говорил об 
успехах в строительстве в 
своей бескрайней Отчизне, но 
и не замалчивал трудности*. 
Орган СДПГ — еженедельник 
«Форвертс», комментируя 
совместное заявление о визите 
Л. И. Брежнева, пишет: 
«Главный выигрыш этих дней 
состоит в том, что создана 
широкая основа для «продук-
тивного сосуществования*. 
Очевидно, что это незамедли-
тельно окажет свое влияние 
на всю Европу и мир. В этом 
смысле можно говорить об ис-
торическом значении этой 
встречи*. 

«Визит Генерального секре-
таря ЦК КПСС в Бонн сле-
дует рассматривать как часть 
великого процесса, который 
определяет главные направле-
ния развития международной 
обстановки,— отмечает поль-
ская «Жиче Варшавы».— Ре-
зультаты этого визита отве-
чают интересам всего социа-
листического содружества и 
совпадают с позицией Поль-
ши, находящейся в начале не-
легкого и сложного процесса 
нормализации отношений с 
Федеративной Республикой 
Германии». 

«Европа сделала еще один 
шаг по пути к миру — так мог 

бы звучать самый короткий 
комментарий к только что за-
кончившемуся визиту Л. И. 
Брежнева в ФРГ,— пишет че-
хословацкая газета чЗеме-
дельске новины*.— Все про-
грессивные миролюбивые си-
лы нашего континента привет-
ствуют высокого советского 
руководителя, который пред-
ставлял в Бонне интересы не 
только СССР, но и всего со-
циалистического содруже-
ства». 

«Без риска ошибиться,— 
подчеркивает венгерская га-
зета «Непсава*,— можно ска-
зать, что боннская встреча в 
верхах открыла новую эпоху 
в практическом претворении в 
жизнь принципа мирного со-
существования, сотрудниче-
ства государств с различным 
общественным строем. И это 
может иметь положительные 
результаты не только для Со-
ветского Союза и Федератив-
ной Республики Германии, но 
для всею нашего континента, 
более того, для международ-
ного развития в целом». 

«Исторический поворот в 
Европе: Брежнев и Брандт ре-
шили поддерживать постоян-
ные контакты» — под таким 
заголовком помещает статью, 
посвященную окончанию визи-
та Л. И. Брежнева в ФРГ, 
итальянская газета «Паэзе 
сера». Газета подчеркивает, 
что этот визит открывает «но-
вую эру в отношениях между 
европейскими государствами». 
«Результаты визита Л. И. 
Брежнева свидетельствуют о 
том, что процесс разрядки на-
пряженности в Европе достиг 
такого уровня, что вряд ли 
найдутся силы, способные по-
вернуть вспять историю и по-
пытаться возродить дух «хо-
лодной войны»,— добавляет 
газета. 

«Визит Л. И. Брежнева в 
Бонн,— пишет лондонская га-
зета «Тайме»,— одно из важ-
нейших событий в Европе со 
времени второй мировой вой-
ны. Он знаменует собой нача-
ло нового этапа в развитии 
экономических и политических 
отношений между Восточной и 
Западной Европой». Газета 
называет «ошеломляющими» 

масштабы экономического со-
трудничества, предложенного 
Советским Союзом Федера-
тивной Республике Германии. 

«Файнэншл тайме», ссыла-
ясь на западногерманские пра-
вительственные источники, до-
бавляет в этой связи, что 
«правительство ФРГ рассмат-
ривает предложение о созда-
нии нового международного 
банка», цель которого — спо-
собствовать развитию миро-
вых экономических связей с 
Советским Союзом. 

«Визит Л. И. Брежнева в 
ФРГ увенчался полным успе-
хом со всех точек зрения. Он 
внес неоценимый вклад в обес-
печение европейской безопас-
ности, и это не могут не при-
ветствовать все страны Евро-
пы, в том числе и Швейца-
рия»,— заявляет швейцарская 
газета «Вуа увриер». 

«Визит Генерального секре-
таря ЦК КПСС Л. И. Бреж-
нева в ФРГ, его беседы с 
федеральным канцлером 
В. Брандтом, подписанные 
соглашения и наметки новых 
форм сотрудничества между 
Советским Союзом и Федера-
тивной Республикой Германии 
завершают эпоху, которая на-
чалась после разгрома нацист-
ской Германии и окончания 
второй мировой войны,— пи-
шет финская газета «Кансан 
уутисет».— После многих лет 
«холодной войны» создалась 
обстановка, которая позволя-
ет считать, что между Совет-
ским Союзом — первым в ми-
ре социалистическим государ-
ством, которое внесло решаю-
щий вклад в дело разгрома 
гитлеровской Германии, и Фе-
деративной Республикой Гер-
мании установились действи-
тельно нормальные отноше-
ния*. 

Большое внимание уделяет 
итогам визита Л. И. Брежнева 
в ФРГ американская пресса. 

«Балтимор сан» пишет: Ви-
зит Леонида Брежнева в За-
падную Германию был пред-
вестником того, чего мы мо-
жем ждать, когда руководи-
тель советской партии приедет 
в июне в Соединенные Штаты. 
Л. И. Брежнев предстал в Бон-

не как уверенно ведущий дела 
и весьма общительный миро-
вой деятель, усматривающий 
в разрядке напряженности воз-
можность развивать экономи-
ку своей страны. Вновь под-
тверждается решимость Л. И. 
Брежнева широко развернуть 
международные деловые свя-
зи. 

Газета напоминает, что 
«еще Ленин проявлял интерес 
к использованию западных 
технических достижений». 
«Л. И Брежнев,— продолжа-
ет она,— в подлинно беспре-
цедентных масштабах устанав-
ливает сейчас экономические 
отношения с Западом. Сбли-
жение между Бонном и Моск-
вой, символизируемое визи-
том Л. И. Брежнева в Запад-
ную Германию, имеет глубо-
чайшее значение для судеб 
Европы и всего мира. Но при 
всем этом не следует забы-
вать, что Л. И. Брежневу то-
же было не просто пригото-
виться к примирению с врагом 
военного времени. Тем не ме-
нее первые шаги, приведшие к 
заключению четырехсторонне-
го соглашения по Берлину, бы-
ли сделаны именно в Москве 
за три месяца до прихода 
Брандта к власти». 

«Нью-Йорк тайме» в редак-
ционной статье отмечает, что 
Л. И. Брежнев «подписал эко-
номические соглашения, кото-
рые могут значительно про-
двинуть вперед дело разряд-
ки в Европе, и обещал, что 
Москва будет сотрудничать в 
деле строительства новой Ев-
ропы — Европы мира, взаим-
ного доверия и взаимовыгод-
ного расширяющегося сотруд-
ничества между всеми страна-
ми». 

«Соглашения, подписанные 
в Бонне,— считает американ-
ская газета «Дейли уорлд»,— 
подтверждают возможность 
заключения столь же важных 
соглашений во время июньско-
го визита Л. И. Брежнева в 
США». «Марксист-ленинец, 
каким является Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев, стремится обеспе-
чить мир путем реальных и 
конкретных соглашений, а не 
просто путем проявления доб-

рых намерений или на сло-
вах»,— отмечает она. 

Японская «Асахи», отме-
чая, что «двумя основными 
линиями» дипломатии Л. И. 
Брежнева является «сосуще-
ствование» и «активное со-
трудничество», подчеркивает, 
что на переговорах в Бонне 
был указан путь, по которому 
должны идти Восток и Запад. 
В этом, пишет газета, состоит 
эпохальное значение визита 
Генерального секретаря Л. И. 
Брежнева в ФРГ. «Нихон кэй-
дзай» указывает, что в ре-
зультате визита Л. И. Бреж-
нева в ФРГ СССР добился 
значительно больших резуль-
татов в развитии экономиче-
ского сотрудничества между 
двумя странами, чем ожида-
лось, и продемонстрировал 
перед всем миром новый внеш-
неполитический курс «практи-
ческого деятеля—Л. И. Бреж-
нева». 

«Плодотворный диалог на 
берегах Рейна,— пишет влия-
тельная индийская газета 
«Тайме оф Индиа»,— вызвал 
удовлетворение у всех, кому 
дороги интересы мира в Евро-
пе и во всем мире. Закрепле-
ние тенденции смягчения на-
пряженности на европейском 
континенте, развитие взаимо-
выгодного сотрудничества ме-
жду государствами Европы — 
в этом основной итог визита 
Л. И. Брежнева, визита, ко-
торый явился еще одним важ-
ным шагом в направлении раз-
рядки напряженности между 
Востоком и Западом». 

Поездка советского руково-
дителя в ФРГ и его предстоя-
щий визит в США, подчерки-
вает колумбийская газета 
«Соль», «ни в коей мере не 
означают уступок империализ-
му — Советский Союз был и 
останется верен принципам 
марксизма-ленинизма, он и 
впредь будет продолжать 
строительство коммунистиче-
ского общества, неуклонно 
следуя решениям XXIV съез-
да КПСС». 

Всеобщее одобрение итогов 
визита Л. И. Брежнева в ФРГ 
и огромное внимание, уделяе-
мое им во всем мире, вызвали, 
видимо, растерянность среди 
маоистских руководителей в 
Пекине. Как передает агент-
ство Франс Пресс, «китайская 
печать хранит полное молча-
ние относительно визита Л. И. 
Брежнева в Западную Герма-
нию». Правда, продолжает 
агентство, «в заслуживающих 
доверия кругах утверждают 
что китайцы в своих беседах с 
иностранцами по сути дела 
пытаются внушать европейцам 
недоверие к этой политике 
СССР». Очевидно, однако, 
подчеркивает Франс Пресс, 
что им «неудобно сейчас пуб-
лично излагать анализы по-
добного сорта». 

(ТАСС, 24 мая). 

Интервью В. Брандта 
По окончании визита Гене-

рального секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева в ФРГ феде-
ральный канцлер В. Брандт 
дал интервью корреспонден-
там советского телевидения и 
радио. 

На вопрос, как вы расцени-
ваете итоги этого визита и пе-
реговоров, В. Брандт ответил: 

Когда Генеральный секре-
тарь ЦК КПСС покидал Бонн, 
мы оба в своих последних за-
явлениях сказали, что доволь-
ны ходом бесед и переговоров 
в течение этих четырех дней, 
и мы оба дали понять, каж-
дый по-своему, что считаем, 
что и переговоры и беседы бы-
ли полезными. Это касается 
как двусторонних отношений 
между нашими государствами, 
так и тех вопросов, которые ка-
саются нас как части европей-
ских государств или даже 
семьи народов. 

В совместном заявлении, 
подписанном в понедельник и 
резюмирующем результаты 
работы, тоже дается общая по-
зитивная оценка, и я к ней 
полностью присоединяюсь. На 
вопрос, какое влияние даль-
нейшее развитие отношений 
между Советским Союзом и 
ФРГ могло бы оказать на ход 
событий в Европе и как такое 
развитие отношений скажется 
на проведении общеевропей-
ского совещания, федеральный 
канцлер сказал: 

Отвечая на такой вопрос, 
следует отталкиваться от опы-
та, который уже накоплен. 
Договор между Советским Со-
юзом и ФРГ — договор от 12 
августа 1970 года назван в на-
шем совместном заявлении 
исторической вехой. Мы мо-
жем — при этом речь идет о 
периоде менее чем в три го-
да — констатировать следую-
щее: в результате улучшения 
отношений между нашими 
двумя государствами улучши-
лись отношения с рядом дру-
гих государств — мы заключи-
ли договор с ПНР, предстоит 
договор с ЧССР, мы заключи-
ли Договор об основах отно-
шений с ГДР, предстоит прием 
в ООН обоих германских го-
сударств. Под воздействием 
этих событий заключено так-
же четырехстороннее соглаше-
ние, касающееся Берлина, от 
сентября 1971 года. В общем 
и -целом можно сказать, что 
улучшение отношений между 
нашими двумя государствами 
основательно воздействовало 
на отношения между Восто-
ком и Западом и прежде всего 
в Европе. 

Это становится особенно на-
глядным, если уяснить себе 
следующее: когда Генераль-
ный секретарь ЦК КПСС и я в 
сентябре 1971 года встрети-
лись в Крыму, мы сказали: 
следует приветствовать, если 
будет созвано общеевропей-
ское совещание, в котором бы 
приняли участие европейские 
государства одного и другого 
союза, а также нейтральные и 
неприсоединившиеся госу-
дарства. Теперь немногим бо-
лее полутора лет спустя мы 

смогли констатировать: подго-
товка к этому совещанию на-
чалась. Более того, подготов-
ка достигла такого уровня, ко-
гда можно сказать, что уже 
текущим летом министры ино-
странных дел 32 государств, 
США и Канады встретятся в 
Хельсинки на первой фазе это-
го совещания. 

Мы смогли также констати-
ровать, что в Вене началась 
подготовка к тому, чтобы не-
посредственно заинтересован-
ные правительства могли в 
оставшийся период вести кон-
кретные переговоры — в труд-
ной, я признаю — в трудной, 
но столь важной области, как 
сокращение вооруженных сил 
и вооружений без ущерба для 
безопасности кого-либо из 
участников. 

Вы специально спросили ме-
ня относительно общеевропей-
ского совещания. На этот во-
прос едва ли можно лучше от-
ветить, нежели это сказано в 
совместном заявлении. Я хо-
тел бы особо еще раз указать 
на это место. Мы оба — 
г-н Брежнев и я заявили: 
выражается надежда, что мно-
госторонние подготовитель-
ные консультации в Хельсин-
ки вскоре будут завершены, 
что совещание будет созвано в 
ближайшее время и будет про-
ведено на уровне, отвечаю-
щем международному значе-
нию этого мероприятия. Обе 
стороны полны решимости со-
действовать успеху совеща-
ния с целью создания проч-
ной основы для мира, без-
опасности и сотрудничества в 
Европе. 

Касаясь далее перспектив 
отношений между СССР и 
ФРГ в свете совместного заяв-
ления о визите Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева в Федеративную 
Республику Германии, а так-
же подписанного Соглашения 
об экономическом, о промыш-
ленном и техническом сотруд-
ничестве, федеральный канц-
лер заявил: 

Дело, несомненно, обстоит 
таким образом, что экономи-
ческий обмен между нашими 
странами может быть значи-
тельно расширен. В 1972 году 
экономические отношения уже 
хорошо развивались по срав-
нению с предыдущим перио-
дом. Но есть еще области, в 
которых с пользой, то есть в 
интересах обеих сторон, могут 
быть не только расширены 
формы товарообмена, которые 
можно было бы назвать тра-
диционными, но и развиты но-
вые формы промышленной ко-
операции. Мы имеем комис-
сию — я напоминаю сейчас 
опять об этом — осенью 1971 
года мы, Леонид Ильич Бреж-
нев и я, сказали в Крыму, что 
хотим создать не очень боль-
шую, но работоспособную сме-
шанную комиссию. Она уже 
приступила к работе и в бли-
жайшие месяцы будет вновь 
заседать в Бонне, и она дол-
жна разработать предложения 
по этому вопросу. 

Это об экономике. Я счи-
таю, что мы имеем еще неис-
пользованные возможности в 
широких масштабах и в обла-
сти научно-технических вопро-
сов, которые становятся все 
более важными. Я вновь воз-
вращаюсь к нашему совмест-
ному заявлению — мы назы-
ваем там вопросы из только 
что названных областей, а 
также такого поля деятельно-
сти, как здравоохранение. Мы 
называем также вопросы, ка-
сающиеся людей, их общест-
венных организаций и т. д. с 
тем, чтобы показать весь 
объем лежащих перед нами 
возможностей. Так, в совмест-
ном заявлении мы говорим: 
мы считаем, что начавшийся 
в отношениях между обоими 
государствами новый этап от-
крывает возможность для 
улучшения и активизации свя-
зей и в других областях. 
Речь тут идет о расширении 
связей между парламентария-
ми, о развитии обмена в обла-
сти культуры, образования, 
спорта и туризма, о контактах 
между профсоюзными, моло-
дежными и другими организа-
циями, а также о том, чтобы 
содействовать контактам меж-
ду гражданами обоих госу-
дарств и урегулированию во-
просов гуманного характера, а 
также о контактах между го-
родами — они в отдельных 
случаях уже налажены, то есть 
также о контактах между го-
родами в Советском Союзе и 
в Федеративной Республике 
Германии. 

Я охотно хотел бы сказать 
телезрителям и радиослушате-
лям в Советском Союзе, за-
явил в заключение В. Брандт, 
что я очень рад был участво-
вать в том, что происходило 
в последние дни, или, если хо-
тите, в том, что происходит в 
эти годы — в изменении на-
ших отношений. Я знаю, что 
это вовсе не само собой разу-
меющееся дело — после всего 
того ужасного, что нагромож 
далось в прошлом между на-
шими странами и между на-
шими народами 

Я очень прошу, чтобы зри-
тели и слушатели в Советском 
Союзе мне поверили, если я 
скажу, что мы хотим позабо 
титься о том, чтобы ужасы 
прошлого не могли более по-
вториться. При этом тот факт, 
что мы имеем дело с новыми 
поколениями, ставит нас пе 
ред долгом и в то же время 
оказывает нам помощь. Дол-
гом потому, что мы, старшее 
поколение, должны дальше 
передавать наш опыт. И 
помощь потому, что моло-
дое поколение может за-
ниматься тем, что всем нам 
предстоит, не будучи обреме-
ненным прошлым. Несмотря 
на разницу в общественных си 
стемах, мы должны жить под 
знаком мирного сотрудничест-
ва и создавать наше будущее 
без страха, без опасения и, 
если возможно, без бедст-
вий. 

(ТАСС). 

Высокий экономический 
потенциал братских социа-
листических стран создает 
благоприятные условия для 
дальнейшего повышения 
жизненного уровпя трудя-
щихся. Именно такую за-
дачу поставили па ближай-
ший период коммунистиче-
ские и рабочие партии 
стран — членов СЭВ. 

НА 6ААГО 
ЧЕЛОВЕКА 

В последние годы легкая 
промышленность в странах — 
членах СЭВ развивается весь-
ма интенсивно. За 10 лет 
(1960—1970 гг.) производство 
тканей выросло на 32, трико-
тажного белья — на 71, чу-
лочно-носочных изделий — па 
38, обуви — на 66 процентов. 
Значительно увеличился вы-
пуск мебели и ряда дру-
гих товаров. 

Это позволяет в основ-
ном удовлетворять количест-
венный спрос населения на-
ших стран. В го же время мы 
еще не можем обеспечить по-
требности по целому ряду вы-
сококачественных изделий, 
возрастающие по мере увели-
чения доходов, непрерывного 
роста ясизненного и культур-
ного уровня населения. 

Координацией усилий про-
мышленности социалистиче-
ских стран в этой области, 
вопросами технического про-
гресса в производстве товаров 
широкою потребления зани-
мается Постоянная комиссия 
СЭВ по легкой промышленно-
сти. В прошлом году комис-
сия начала разработку кон-
кретных рекомендаций по 
лучшему использованию мощ-
ностей. 

Одна из форм нашей рабо-
ты — создание бригад специа-
листов из разных стран. Та-
кие бригады готовят предло-
жения по оказанию практиче-
ской помощи, по совместному 
созданию проектов и т. д. Что-
бы повысить эстетический 
уровень изделий, улучшить 
ассортимент одежды и обу-
ви, ежегодно совместно опре-
деляются основные направле-
ния моды. 

В соответствии с Комплекс-
ной программой социалисти-
ческой экономической инте-
грации стран — членов СЭВ 
готовится рассмотрение вопро-
са о более полном удовлетво-
рении спроса на товары 
широкого потребления на пе-
риод до 1985 года. Изуче-
ны потребности в основных 
видах современного оборудо-
вания для легкой промышлен-
ности на этот же период. 
Рассмотрены вопросы научно-
технического сотрудничества, 
включая предложения по со-
зданию международной ор-
ганизации текстильной про-
мышленности заинтересован-
ных стран — членов СЭВ. Об-
суждена программа координа-
ции планов производства на 
1976—1980 годы. 

В СССР продукция легкой 
промышленности за пятилет-
ку должна увеличиться на 
35—40 процентов. В строй 
войдут такие предприятия, 
как Донецкий и Бухарский 
хлопчатобумажные, Тюмен-
ский и Кустанайский шерстя-
ные, Хивинский ковровый 
комбинаты, Мелекесский и 
Витебский заводы нетканых 
материалов и т. д. Только в 
ткацком производстве будет 
введено в строй до 25 тысяч 
автоматических бесчелночных 
станков, в фарфоровой про-
мышленности — около ста но-
вых поточных линий. Химиче-
ские предприятия вдвое увели-

• С Т У П Е Н И И Н Т Е Г Р А Ц И И 

чат выработку волокна для 
легкой промышленности. 

В ЧССР осуществляется 
реконструкция и модерниза-
ция предприятий, выпускаю-
щих потребительские товары. 
К 1975 году объем производ-
ства в легкой промышленно-
сти должен повыситься мини-
мум на 30 процентов, в том 
числе выпуск стекла и

 К С
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мики — на 45, обуви — на 24 
процента. В текстильнои про-
мышленности обеспечивается 
преимущественный рост три-
котажного производства. В со-
ответствии с высокими тем-
пами жилищного строитель-
ства увеличивается выпуск 
ковровых изделий и обивоч-
ных материалов. На основе 
рационального использования 
древесины вырастет производ-
ство мебели. Экспорт товаров 
ширпотреба Чехословакия за 
последние 25 лет увеличила 
втрое, причем доля СССР в 
нем составила в прошлом го-
ду 44 процента. За текущую 
пятилетку поставки изделии 
легкой промышленности из 
Чехословакии в СССР (глав-
ным образом обуви, трикота-
жа, верхнего платья, кожа-
ной галантереи) должны уве-
личиться еще на 35 процен-
тов. 

В ГДР к 1975 году ожи-
дается прирост продукции то-
варов широкого потребления 
примерно на одну треть. Бла-
годаря широкому применению 
химических материалов, ра-
циональному использованию 
отечественного сырья и высо-
копродуктивной технологии в 
этой стране добиваются мно-
госерийного производства при 
низких накладных расходах. 

В Польше ведется большая 
работа по увеличению выпус-
ка современной продукции 
высокого качества. К 1975 го-
ду намечено повысить произ-
водство текстиля, одежды, 
обуви и кожаных изделий — 
на 40, мебели — на 50 про-
центов. 

Большой прирост продук-
ции легкой промышленности 
предусмотрен в Болгарии, 
Венгрии, Румынии, Монголии. 
Особое внимание в этих стра-
нах обращается на расшире-
ние ассортимента товаров и 
значительное улучшение их 
качества. С этой целью идет 
сооружение новых и рекон-
струкция действующих пред-
приятий. Только в Венгрию 
будут поставлены из СССР и 
Чехословакии 10 тысяч авто-
матических ткацких станков. 
Планируются сооружение 
крупного деревообрабатываю-
щего комбината в болгарском 
городе Силистре. 

Общий рост продукции лег-
кой промышленности стран — 
членов СЭВ, предусмотрен-
ный в текущей пятилетке, по-
зволит значительно увеличить 
взаимный обмен товарами, 
лучше удовлетворять спрос. 

Важная область сотрудни-
чества наших стран — разви-
тие и координация совмест-
ных научно-технических ис-
следований в легкой промыш-

ленности. Здесь также достиг-
нуты определенные резуль-
таты. Например, в текстиль-
ную и трикотажную промыш-
ленность внедрено пропилено-
вое волокно, что позволило 
расширить ассортимент изде-
лий, ПОВЫСИТЬ их прочность И 

на одну треть СНИЗИТЬ себе-
стоимость. Организация комп-
лексно - механизированных 
хлопкопрядильных прои 
водств дала возможность 
сократить численность заня-
тых рабочих и почти на одну 
треть снизить производствен-
ные затраты. 

В целях совершенствования 
многостороннего научно-техни-
ческого сотрудничества наша 
комиссия разработала предло-
жения по важнейшим исследо-
ваниям. Прежде всего необхо-
димо вести поиск новых син-
тетических материалов, новых 
методов обработки кож, эф-
фективного использования по-
лимерных обивочных материа-
лов, тканей и трикотажа из по-
листироловой и полипропиле-
новой пряжи и т. д. 

Увеличение производства, 
повышение качества и рас-
ширение ассортимента това-
ров широкого потребления 
будут зависеть прежде все-
го от того, в какой сте-
пени удастся обеспечить лег-
кую промышленность совре-
менным оборудованием. Со-
вместно с Постоянной комис-
сией СЭВ по машинострое-
нию мы определили основные 
направления в развитии отдель-
ных отраслей легкой промыш-
ленности — текстильной, обув-
ной, деревообрабатывающей 
и других. Вместе с машиност-
роителями нам предстоит ре-
шить вопросы создания мощ-
ной производственной базы по 
выпуску технологических ли-
ний, машин и отдельных видов 
высокопроизводительного обо-
рудования. 

Начавшийся процесс инте-
грации в производстве това-
ров широкого потребления 
имеет свои особенности и 
сложности. Ускорение этого 
процесса требует от всех за-
интересованных стран ини-
циативы, мобилизации резер-
вов, учета перспективы. Эко-
номисты, хозяйственные ра-
ботники, широкая обществен-
ность всех стран социалисти-
ческого содружества с боль-
шим вниманием восприняли 
содержащиеся в постановле-
нии апрельского Пленума ЦК 
КПСС слова о необходимости 
максимального использования 
возможностей социалистиче-
ской экономической интегра-
ции. Тесное дружеское со-
трудничество — самый на-
дежный путь успешного ре-
шения задач, выдвинутых 
коммунистическими и рабочи-
ми партиями стран социализ-
ма в области дальнейшего^}^ 
вышения жизненного уровня 
трудящихся. 

йозеф КОПЧА. 
Председатель Постоянной 
комиссии СЭВ по легкой 

промышленности. 
г. Прага. 

Дар ветерана , движения 
Л. И. Б р е ж н е в у 

Во время пребывания Л. И. 
Брежнева в Федеративной Рес-
публике Германии один из ве-
теранов немецкого рабочего дви-
жения Вальтер Хенне передал 
Л. И. Брежневу в качестве 
подарка свою семейную релик-
вию — шкатулку с портретами 
К. Маркса, Ф. Энгельса и 
Ф. Лассаля. 

Эта шкатулка переходила из 
поколения в поколение и доста-
лась В. Хенне от его отца, чле-

на социал-демократическои пар-
тии Германии. 

Передавая подарок, В. Хенне 
сказал, что он хочет этим выра-
зить свою солидарность с Ком-
мунистической партией Совет-
ского Союза и глубокую благо-
дарность Л. И. Брежневу за его 
выдающийся вклад в дело мира 
и прогресса. 

Н а с н и м к е — подарок 
В. Хенне Л. И. Брежневу. 

(ТАСС). 

Распространено 

в О О Н 
НЬЮ-ЙОРК, 24. (ТАСС). По-

стоянное представительство 
СССР при ООН распространило 
здесь в качестве пресс-релизов 
тексты выступлений Генерально-
го секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева во время официально-
го визита в ФРГ и тексты под-
писанных советско-западногер-
манских документов. 

Среди распространенных ма-
териалов — выступление Л. И. 
Брежнева по западногерманско-
му телевидению, его речь на 
обеде у канцлера ФРГ В. Бранд-
та, тексты совместного советско-
западногерманского заявления, 
Соглашения между правительст-
вами СССР и ФРГ о развитии 
экономического, промышленного 
и технического сотрудничества и 
другие документы. 

Документы с большим внима-
нием изучаются дипломатами и 
журналистами, аккредитованны-
ми при ООН. Результаты визита 
Л. И. Брежнева в ФРГ расцени-
ваются здесь как шаг огромно-
го значения, направленный на 
оздоровление обстановки в мире. 

Г о с т и М о с к в ы 
Наследная принцесса Нидер-

ландов Беатрикс и принц Клаус 
24 мая ознакомились с деятель-
ностью Верховного Совета 
СССР. Председатель Совета На-
циональностей Верховного Сове-
та СССР Я. С. Насриддинова 
рассказала гостям о структуре 
высшего законодательного орга-
на страны. 

Гости нанесли визит в Коми-
тет советских женщин, беседо-
вали с председателем комитета 
В. В. Николаевой-Терешковой. 

Президиум Верховного Совета 
СССР дал в честь гостей обед 

БОНН, 24. (ТАСС). Событие 
исторического значения — так 
Президиум и секретариат Прав-
ления Германской коммунистиче-
ской партии характеризуют в 
своем заявлении итоги визита 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева в ФРГ. 

Этот визит, говорится в заяв-
лении, открыл новую страницу 
в отношениях между обоими го-
сударствами. После горького 
опыта, после войн, развязанных 
германским империализмом, по-
сле десятилетий «холодной вой-
ны» и конфронтации теперь по-
явились возможности для разви-
тия мирных отношений, подчер-
кивается в этом заявлении. 

Совместное заявление о визи-
те Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л И. Брежнева в Феде-
ративную Республику Германии 
ГКП расценивает как документ, 
который имеет принципиальное 
значение для дальнейшего улуч-
шения отношений между ФРГ и 
Советским Союзом, для укреп-
ления мира и безопасности в Ев-

ропе, для расширения сотрудни-
чества между государствами и 
народами. Совместное заявление 
дает новые импульсы для скоро-
го проведения общеевропейского 
совещания по вопросам безопас-
ности и сотрудничества, для ра-
зоружения и прочного мира, ука-
зывает ГКП. 

Визит Л. И. Брежнева, отме-
чается в заявлении ГКП, под-
твердил тот факт, что, верная 
учению Ленина, КПСС последо-
вательно претворяет в жизнь 
Программу мира, принятую XXIV 
съездом партии. 

Миллионы людей в ФРГ еще 
раз убедились в том, что социа-
лизм, коммунизм и политика ми-
ра являются неразрывным це-
лым. 

Мир и безопасность, подчер-
кивается в заявлении ГКП, яв-
ляются не только делом прави-
тельств, но прежде всего делом 
совместной борьбы демократиче-
ской общественности разных 
стран. 

Соглашения, подписанные в 

ходе визита Л. И. Брежнева, от-
крывают перед трудящимися 
ФРГ новые возможности в борь-
бе за мир, демократический 
прогресс и социализм, констати-
рует ГКП. 

В своем заявлении Президиум 
и секретариат Правления ГКП 
указывают на попытки реакци-
онных сил в ФРГ помешать даль-
нейшему улучшению отношений 
с Советским Союзом и укрепле-
нию мира в Европе. Затягивая 
вступление в силу Договора об 
основах отношений между ФРГ 
и ГДР, ХДС/ХСС, отмечается в 
заявлении, блокируют политику 
разрядки напряженности. 

Выдвигая требования, которые 
противоречат четырехстороннему 
соглашению, и утверждая, будто 
Западный Берлин является ча-
стью ФРГ, они создают тем са-
мым лишь новый источник кон-
фликтов. 

ГКП призывает демократиче-
ские силы страны прочно закре-
пить достигнутое и идти вперед 
по новому пути. 

24 мая в Москву из Варшавы 
возвратилась советская делега-
ция во главе с заместителем 
Председателя Совета Минист-
ров СССР М. А. Лесечко, ко-
торая принимала участие в 
X I V заседании межправитель-
ственной советско-польской 
комиссии по экономическому 
и научно-техническому сотруд-
ничеству. 

Заместитель Председателя 
Совета Министров СССР, 
председатель Государствен-
ного комитета Совета Минист-
ров СССР по науке и технике 

В. А. Кириллин 24 мая принял 
почетного президента Бель-
гийского б ю р о внешней тор-
говли наследного принца А л ь -
берта. 

Исполнилось 15 лет Общест-
ву советско-румынской д р у ж -
бы. Этой дате было посвящено 
расширенное заседание Цент-
рального правления общества, 
состоявшееся 24 мая в Мо-

Посол Народной Республики 
Болгарии в Советском С о ю з е 
Д и м и т р Ж у л е в 24 мая устроил 
п р и е м по случаю Д н я болгар-

ской к у л ь т у р ы 
письменности. 

и славянской 

Вечер, посвященный нацио-
нальному празднику Иорда-
нии — Д н ю независимости, со-
стоялся 24 мая в Московском 
Д о м е д р у ж б ы . 

24 мая министр мелиорации 
и водного хозяйства СССР 
Е. Е. Алексеевский принял на-
х о д я щ у ю с я в Москве группу 
американских специалистов, 
к о т о р у ю возглавляет прези-
дент м е ж д у н а р о д н о й инже-
нерной компании Томас Д ж . 
Хэйс. (ТАСС). 

П и с ь м о 
обер-бургомистра 
Д о р т м у н д а 

БОНН, 24. (ТАСС). Обер-
бургомистр города Дортмунда 
Г. Замтлебе прислал Генерально-
му секретарю ЦК КПСС Л. И. 
Брежневу письмо, в котором пи-
шет, что он был бы весьма 
рад возможности приветствовать 
Л. И. Брежнева в Дортмунде и 
глубоко сожалеет, что такая по-
ездка не состоялась. 

Однако Вы можете быть уве-
рены в том, что я достаточно 
хорошо понимаю Ваше желание, 
говорится в письме обер-бурго-
мистра, изыскать больше време-
ни для бесед с федеральным 
канцлером господином Вилли 
Брандтом. Я считаю, что эти бе-
седы могут в большей степени 
послужить полезному развитию 
отношений между нашими двумя 
странами, чем поездка в Дорт-
мунд. 

В заключение я не хотел бы 
упустить возможность, пишет 
Замтлебе, выразить Вам мою 
благодарность за большое внима-
ние, оказанное городу Дортмун-
ду, и за Ваши пожелания успеха 
Дням Советского Союза в Дорт-
мунде. 

За р а з в и т и е 
т о р г о в л и 

ВАШИНГТОН, 24. (ТАСС). О 
заинтересованности американ-
ских деловых кругов в расшире-
нии торгово-экономических от-
ношений с Советским Союзом и 
другими социалистическими 
странами свидетельствуют про-
ходящие сейчас в бюджетной 
комиссии палаты представителей 
конгресса США слушания по 
правительственному законопро-
екту в области торговли. Все 
новые американские компании, 
промышленные, сельскохозяйст-
венные и торговые фирмы вы-
ступают с призывами ликвиди-
ровать барьеры на пути разв^4 
тия торговли с СССР, предогтю, 
вив ему статус наибольшего б 
гоприятствования в торговле. 

Об «отличных перспективах» 
торговли с социалистическими 
странами говорил в комис-
сии вице-президент корпора-
ции «Грейт плейнс уит» Джозеф 
Хэлоу. 

К скорейшему принятию мер 
по нормализации советско-аме-
риканских отношений призвал 
также национальный секретарь 
национального фермерского со-
юза Роберт Льюис. 
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международная информация КОЛОНКА 
КОММЕНТАТОРА 

!П0 СТАРЫМ 
[РЕЦЕПТАМ 
Щ В районе ВОСТОЧНОГО Среди-
ш з е м н о м о р ь я вот у ж е на протя-
2 женин десяти дней проходят 
~ маневры военно-морских сип 
2 пяти стран — членов Североат-
5 лантического блока. В этих ма-
— неврах под к о д о в ы м названием 
Г «Драйвинг ф о р с » принимают 
2 участие корабли и п о д в о д н ы е 
Е лодки, а т а к ж е соединения во-
Е енно-воздушных сил С Ш А , 
Е Англии, Италии, Греции и Тур-

Е Ц и и 
~ С у д я по официальным сооб-
Е щениям, о ч е р е д н а я демонст-
~ рация « в о е н н о й м о щ и » затея-
Е на командованием в о о р у ж е н -
5 ными силами Н А Т О в Ю ж н о й 
Е зоне Европы с целью « п р и м е -
- нения различных способов ве-
Е дения м о р с к о й войны». Ж и -
2 тели ряда с р е д и з е м н о м о р -
Е ских стран у ж е явились сви-
^ детелями шумных артиллерий-
Е ских стрельб. «Эти у ч е н и я , — 
Г констатирует американское 
Е агентство Ю П И , — представля-
~ ют собой шестую по счету ак-
~ тивизацию военно-морских 

, Е сил Н А Т О в С р е д и з е м н о м м о -
Е р е » за последние годы. И все 
~ это будто бы ради обеспече-
Е ния « о б о р о н ы » стран — учвст-
Е ниц Североатлантического бло-

Е ка. 
М и р о л ю б и в ы е силы в стра-

нах С р е д и з е м н о м о р ь я считают, 
что эти заверения представ-
ляют собой всего лишь каму-
фляж. Н ы н е ш н и е маневры идут 
вразрез с процессом оздо-
ровления политического клима-
та в Европе, дальнейшего п р о -
движения вперед дела упро-
чения мира на континенте и в 
районе Ближнего Востока. Нель-
зя не видеть, например, что 
израильские «ястребы» в сво-
е м саботаже усилий по вос-
становлению мира на Б л и ж н е м 
Востоке и п р е т в о р е н и ю в 
ж и з н ь известной р е з о л ю ц и и 
Совета Безопасности О О Н ис-

1 ходят из расчетов на п о к р о в и -
; тельство и п о д д е р ж к у наибо-
! лее воинственно настроенных 

• кругов в Н А Т О . 
: Затевать военные м а н е в р ы в 
• непосредственной близости от 
: очага б л и ж н е в о с т о ч н о г о к о н ф -
• ликта — значит подливать мас-
! ло I огонь. Не понимать этого 
• не могут в штаб-квартирах С е -
: вероатлантического блока, где 
• все еще не перевелись л ю б и -
: тели применять в м е ж д у н а р о д -
• ных делах устаревшие р е ц е п -
: ты « х о л о д н о й войны». 
• Ж и з н ь настоятельно диктует 
: необходимость отбросить эти 
• обанкротившиеся методы. Не 
' только ш и р о к и е круги общест-
= венности, но и все б о л ь ш е е 
" число реалистически мыслящих 
Е политиков Запада выступают 
5 за у п р о ч е н и е мира и безопас-
Е ности на европейском конти-
2 ненте и во всем мире, за раз-
Е витие всестороннего равно-
Г правного сотрудничества наро-
Е дов, за утверждение принци-
- пов м и р н о г о сосуществования 
Е м е ж д у государствами с раз-
~ личными социальными систе-

с Николай БРАГИН. 

ПО П У Т И 
ИНТЕГРАЦИИ 

/Зеапи из ан/гал 

социализма 
о 

БОЛГАРИЯ: 

ПАРИЖ, 24. (ТАСС). Патрио-
тические силы Камбоджи про-
должают боевые операции про-
тив пномпеньских войск, поддер-
живаемых американской авиаци-
ей. Ожесточенные бои идут на 
дороге № 4, связывающей Пном-
пень с морским портом Кам-
понгсом, и на дороге № 3 в 
районе города Трамкнар. 

Патриоты атаковали позиции 
пномпеньских войск в 50 кило-
метрах восточнее провинциально-
го центра Прейвэнг, а также в 
районе Свайриенга. 

Подразделения пномпеньских 
войск предприняли попытку 
контратаковать силы освобожде-
ния в районе Такео в целях про-
рыва блокады. 

Около двадцати американских 
истребителей - бомбардировщи-
ков «Р-4 Фантом» и «А-7 Кор-
сар» бомбили позиции патриоти-
ческих сил вдоль дороги № 5. 

нию его форм и методов в све-
те задач, вытекающих из итогов 
дружеского визита Генерально-
го секретаря ЦК КПСС товари-
ща Л. И. Брежнева в Варшаву. 

Во время заседания комиссии 
было подписано соглашение о 
специализации и кооперировании 
в области производства горно-
шахтною оборудования между 
СССР и ПНР. 

Комиссия уделила большое 
внимание рассмотрению вопро-
сов координации народнохозяй-
ственных планов на 1976— 
1980 гг. Был рассмотрен также 
отчет о развитии научно-техни-
ческого сотрудничества между 
СССР и ПНР в 1972 году, доклад 
о выполнении планов внешнетор-
говых перевозок и ряд других 
вопросов. 

Работа комиссии проходила в 
обстановке дружбы и полного 
взаимопонимания. 

ВАРШАВА, 24. (ТАСС). 
С 21 по 23 мая в Варшаве про-
ходило XIV заседание межправи-
тельственной советско-польской 
комиссии по экономическому и 
научно-техническому сотрудни-
честву. Советскую делегацию 
возглавлял заместитель Предсе-
дателя Совета Министров СССР 
М. А. Лесечко, польскую — за-
меститель Председателя Совета 
Министров ПНР М. Ягельский. 

На заседании основное внима-
ние было уделено рассмотрению 
конкретных вопросов, связанных 
с дальнейшим развитием и углуб-
лением межгосударственной спе-
циализации и кооперирования в 
ряде отраслей промышленности, 
и прежде всего в автомобильной, 
электротехнической, электронной 
и радиопромышленности, в обла-
сти строительно-дорожного и 
сельскохозяйственного машино-
строения. Разработанные планы 
сотрудничества направлены на 
успешную реализацию Комплекс-
ной программы социалистиче-
ской экономической интеграции. 

В ходе заседания комиссии со-
стоялся обмен мнениями о мерах 
по дальнейшему углублению эко-
номического и научно-техниче-
ского сотрудничества между 
СССР и ПНР, совершенствова-

бронебойный снаряд, пули из жесткой резины | 
широко применяются английскими солдатами в : 
Ольстере при разгоне демонстраций. 

Дерри негодует. Сотни рабочих промышленно- ; 
го предприятия «Спрингтаун» оставили цехи и ' 
вышли на демонстрацию. Они прошли по цент-
ральным улицам города и вручили заявление 
протеста местному командованию английских 
войск. К вечеру стали расти баррикады. Загреме-
ли выстрелы. 

Новое обострение обстановки в Ольстере про-
изошло в то время, когда «автономная провин-
ция» приближается к выборам в местные органы 
власти и в североирландскую ассамблею, прово-
димым по решению английского правительства. 
Как сообщает газета «Морнинг стар», североир-
ландская ассоциация борцов за гражданские пра-
ва развернула кампанию в поддержку тех кан-
дидатов, которые обязуются не принимать уча-
стия в работе выборных органов, пока власти не 
освободят сотни арестованных, томящихся в 
тюрьмах Ольстера. Обходя дома, представители 
ассоциации призывают избирателей голосовать 
только за кандидатов, которые выступают за от-
мену репрессивных законов и предоставление 
билля о правах Северной Ирландии. 

Г. ВАСИЛЬЕВ. 

На улицах Дерри снова появились 

баррикады Североирланд 

ские патриоты требуют прекраще 

• СОФИЯ, 24. (Соб. к о р р . 
• « П р а в д ы » ) , С е г о д н я б р а т с к а я 

Ш Б о л г а р и я о т м е т и л а свой 
б о л ь ш о й п р а з д н и к — д е н ь 

V б о л г а р с к о г о п р о с в е щ е н и я и 
В к у л ь т у р ы , с л а в я н с к о й пись-
• м е н н о с т и и п е ч а т и . 

В социалистической Болга-
рии к этому светлому весенне-
му торжеству особое отноше-
ние. Оно отмечается букваль-
но в каждой семье, в каждом 
доме. В этот день подводятся 
итоги духовного развития об-
щества, его достижений на 
культурном фронте. А достиг-
нуто немало. В стране осуще-
ствлено обязательное восьми-
летнее образование. За годы 
шестой пятилетки 65 тысяч 
юношей И девушек получат 
дипломы высшей школы. В 
стране выходит 681 газета. 

В Софии сегодня состоялась 
яркая волнующая манифеста-
ция учащейся молодежи. Пе-
ред трибуной Мавзолея Геор-
гия Димитрова на площади Де-
вятого сентября прошли десят-
ки тысяч студентов и школьни-
ков, деятели культуры, послан-
цы советской комсомолии, уча-
ствующие во втором фестива-
ле дружбы советской и бол-
гарской молодежи. Участников 
манифестации тепло приветст-
вовали Первый секретарь ЦК 
БКП, Председатель Государст-
венного совета НРБ Тодор 
Живков, руководители партии 
и правительства республики. 

А. СИМУРОВ. 

ния террора 

ЛОНДОН, 24. (Соб. корр. «Правды»). В севе-
роирландском городе Дерри снова выросли бар-
рикады. Эти заграждения, защищавшие Дерри от 
произвола карателей, были снесены год назад, 
когда против непокорных районов Крегган и 
Богсайд были брошены мотомеханизированные 
части. 

Вчера и позавчера баррикады из автомашин, 
перевернутых автобусов и домашней утвари сно-
ва появились в Креггане и Богсайде. Жители вто-
рого по величине города Северной Ирландии воз-
мущены новым злодеянием карателей — убийст-
вом английскими солдатами 21-летнего Томаса 
Фриела. Юноша умер после того, как был пора-
жен в голову тяжелой резиновой пулей, выпущен-
ной с близкого расстояния. Как пишут газе-
ты, это не первый случай смерти от «безопас-
ных» резиновых пуль. Увесистые, похожие на 

В посольстве Д Р В 
Посол ДРВ в СССР Во Тх,ук 

Донг выступил 24 мая перед 
представителями советской печа-
ти. Он сказал, что после подпи-
сания парижского соглашения по 
Вьетнаму был завершен вывод 
американских войск из Южного 
Вьетнама, проведена передача 
американских военнопленных. 
Продолжает работу Комиссия по 
контролю и наблюдению во Вьет-
наме. 

Однако, подчеркнул посол, 
сайгонская сторона продолжает 
нарушать соглашение, что ста-
вит под угрозу мир и безопас-
ность во Вьетнаме. Посол ДРВ 
опроверг заявления некоторых 
западных кругов о том, что Се-
верный Вьетнам осуществляет 
вмешательство в дела Лаоса и 
Камбоджи. Он ооудил прекраще-
ние Соединенными Штатами раз-
минирования портов ДРВ, разве-
дывательные полеты над терри-
торией Северного Вьетнама, про-
должение бомбардировок Лаоса 
и Камбоджи. 

(ТАСС). 

Первый секретарь ЦК ПОРП 
Э. Герек принял главу советской 
делегации на заседании межпра-
вительственной советско-поль-
ской комиссии по экономическо-
му и научно-техническому со-
трудничеству заместителя Пред-
седателя Совета Министров 
СССР М. А. Лесечко. 

Обсуждаются актуальные проблемы 
ского континента, но и для са- ; 
мого народа КНР». 

Выступивший на конференции 
министр иностранных дел Банг-
ладеш Камал Хуссейн подчерк-
нул решимость правительства 
сделать все возможное для уста-
новления прочного мира на юж-
ноазиатском субконтиненте и во 
всей Азии. 

Представитель Индии Б. Бхаг-
вати отметил, что в урегулиро-
вании конфликтов в Южной 
Азии большую роль сыграл Со-
ветский Союз, который исполь-
зовал свое влияние и престиж 
для уменьшения напряженности. 

Участники конференции про-
должают обсуждение проблем 
мира и безопасности, вопросов 
борьбы за экономическую неза-
висимость стран Азии. 

ДАККА, 24. (ТАСС). В столи-
це Народной Республики Бангла-
деш продолжает работу Между-
народная конференция по во-
просам безопасности и сотруд-
ничества в Азии. Делегаты из 
26 стран, представители Всемир-
ного Совета Мира и ряда других 
международных организаций об-
суждают проблемы и пути обес-
печения мира, безопасности и 
всестороннего сотрудничества в 
Азии. 

Большое внимание делегатов и 
гостей конференции привлекло 
выступление главы советской де-
легации депутата Верховного 
Совета СССР, первого секретаря 
Каракалпакского обкома КПСС 
К. Камалова. Он отметил, что 
после прекращения войны во 
Вьетнаме начинают вырисовы-

ваться перспективы разрядки на-
пряженности в Азии. Коренного 
поворота в сторону мира, сказал 
К. Камалов, можно добиться на 
пути создания системы коллек-
тивной безопасности в Азии. 

Глава делегации Монгольской 
Народной Республики Ц. Намса-
рай в своем выступлении отме-
тил, что в азиатских странах с 
большим интересом воспринято 
предложение Советского Союза 
о создании системы коллектив-
ной безопасности в Азии. 

Глава делегации МНР за-
явил, что монгольский народ 
серьезно озабочен продолжаю-
щимися испытаниями ядерно-
го оружия в Китае. «Продолже-
ние гонки вооружений в КНР,— 
сказал он,— создает опасность 
не только для стран всего азиат-

Исландцы возмущены 
Печать публикует многочис-

ленные статьи, а также письма 
читателей, в которых наряду с 
выражением негодования со-
держатся требования о дальней-
ших мерах в отношении Англии. 
Печать и общественность настаи-
вают, чтобы Исландия оорати-
лась с жалобой в Совет Без-
опасности ООН, разорвала дип-
ломатические отношения с Анг-
лией и, наконец, вышла из НАТО 
и добилась ликвидации базы в 
Кефлавике, где находится от 3 
до 4 тысяч американских воен-
нослужащих. 

РЕЙКЬЯВИК, 24. (ТАСС). 
Присутствие у исландских бере-
гов английских военных кораб-
лей,, направленных туда Лондо-
ном «для защиты английских ры-
боловных траулеров», вызвало 
волну возмущения в Исландии. 

Исландское правительство 
выступило с официальным про-
тестом против этой акции. 

В качестве ответной меры Ис-
ландия запретила английским во-
енным самолетам приземляться 
на аэродромах страны, в том 
числе на базе НАТО в Кефлави-
ке. Посол Исландии в Велико-
британии отозван в Рейкьявик. З А С Е Д А Н И Е 

В Р О С Т О К Е ИХ Н Р А В Ы 

С К А Н Д А Л Н А У А Й Т Х О Л Л Е Б Е Р Л И Н , 24. (ТАСС). В Ро-
с т о к е с о с т о я л о с ь заседание 
с е к р е т а р и а т а к о м и т е т а по 
п о д г о т о в к е Недели Балтий-
с к о г о м о р я — т р а д и ц и о н н о -
го ф о р у м а с т о р о н н и к о в ми-
ра с т р а н П р и б а л т и к и , Нор* 
в е г и и и И с л а н д и и , к о т о р ы й 
будет п р о в е д е н 8 — 1 4 и ю л я 
н ы н е ш н е г о года в этом пор-
т о в о м городе Г Д Р . 

Выступая на заседании, пред-
седатель секретариата Г. Тиш, 
кандидат в члены Политбюро 
ЦК СЕПГ и первый секретарь 
Ростокского окружкома СЕПГ. 
отметил возросший интерес в 
странах Северной Европы к 
этой встрече народов Прибал-
тики. Он выразил уверенность, 
что Неделя Балтийского моря 
пройдет под знаком Програм-
мы мира, принятой XXIV съез-
М ч КПСС. 

о б в и н е н и я в н е з а к о н н о м х р а -
н е н и и н а р к о т и к о в и ч т о в свя-
з я х с п р о с т и т у т к а м и з а м е ш а н а 
еще целая г р у п п а в ы с о к о п о -
с т а в л е н н ы х ч и н о в н и к о в и «са-
м ы х в ы с ш и х п р е д с т а в и т е л е н 
о б щ е с т в а » . 

По м н е н и ю м н о г и х н а б л ю д а -
т е л е й , р а з р а з и в ш и й с я с к а н -
дал — к с т а т и , не п е р в ы й для 
к о н с е р в а т и в н о г о п р а в и т е л ь с т -
ва — нанес т я ж е л ы й у щ е р б 
п р е с т и ж у к о н с е р в а т о р о в . « П р а -
в и т е л ь с т в о , — ' п и ш е т газета 
« И в н и н г с т а н д а р д » , — оказа-
л о с ь перед л и ц о м о п а с н о г о 
к р и з и с а » . 

ЛОНДОН. 24. (ТАСС). Премьер-
м и н и с т р А н г л и и Э. Х и т под-
т в е р д и л с е г о д н я в п а л а т е об-
щ и н , ч т о д в а ч л е н а п р а в и -
т е л ь с т в а — ч л е н к а б и н е т а лорд-
х р а н и т е л ь п е ч а т и и лидер па-
л а т ы л о р д о в Д ж е л и к о у , имею-
щ и й н е п о с р е д с т в е н н о е о т н о ш е -
ние к п о д б о р у к а д р о в на р у к о -
в о д я щ и е д о л ж н о с т и в государ-
с т в е н н о м а п п а р а т е , а т а к ж е за-
м е с т и т е л ь м и н и с т р а о б о р о н ы 
по делам ВВС л о р д Я э м б т о н 
п о д а л и в о т с т а в к у и п р и з н а л и 
свои с в я з и с п р о с т и т у т к а м и . 

П е ч а т ь с о о б щ а е т , что л о р д у 
Л э м б т о н у т а к ж е п р е д ъ я в л е н ы 

В А Ш И Н Г Т О Н , 24. (ТАСС). Се 
годня п р и з а г а д о ч н ы х обстоя 
т е л ь с т в а х б ы л у б и т ч л е н пала 

т ы п р е д с т а в и т е л е й а м е р и к а н -
с к о г о к о н г р е с с а У и л ь я м Миллс 
( р е с п у б л и к а н е ц от М э р и л е н д а ) . 

Знаменательная 

г о д о в щ и н а 
Представители общественности 

Москвы 24 мая собрались в Ко-
лонном зале Дома союзов, что-
бы отметить знаменательную го-
довщину — 10-летие со дня соз-
дания Организации африканско-
го единства. 

С докладом выступила Пред-
седатель Совета Национально-
стей Верховного Совета СССР 
Я. С. Насриддинова. 

Советский Союз был, есть и 
всегда будет надежным и вер-
ным союзником всех народов, 
борющихся против империализ-
ма, колониализма и неоколониа-
лизма, заявила Я. С. Насридди-
нова. Эта незыблемая ленинская 
интернациональная внешняя по-
литика Советского государства, 
политика солидарности с наро-
дами, борющимися за свое на-
циональное и социальное осво-
бождение, с новой силон была 
продемонстрирована и подтвер-
ждена на апрельском Пленуме 
ЦК КПСС. 

Затем выступили посол Феде-
ративной Республики Нигерии 
Джордж Т. Курубо, член Испол-
кома Африканской партии неза-
висимости Гвинеи и островов Зе-
леного Мыса (ПАИГК) Шико Ба. 

В принятой собранием резолю-
ции отмечается, что советские 
люди высоко ценят вклад Орга-
низации африканского единства, 
независимых африканских госу-
дарств в разрешение междуна-
родных проблем и общее дело 
борьбы всех прогрессивных сил 
за укрепление мира, за прогресс 
всего человечества. (ТАСС). 

мирной конференции по разору-
жению, созвать которую предла-
гают СССР и другие социалисти-
ческие страны, а также по отно-
шению к успешным переговорам, 
направленным на ограничение 
производства и накопления неко-
торых видов оружия и его ис-
пытаний, пекинские руководите-
ли также лзнимают категориче-
ски отрицательную позицию. 

Подписи руководителей КНР 
отсутствуют под договором 1963 
года о запрещении испытаний 
ядерного оружия, а также под 
другими договорами, направлен-
ными на разоружение, которые 
подписаны десятками стран. 

Во время переговоров китай-
ских руководителей с предста-
вителями западных стран они 
твердили об «опасности, кото-
рую влекло бы за собой для за-
падных стран любое снижение 
численности их войск в Евро-
пе». 

Китайские дипломаты не раз 
давали понять руководителям 
стран ЕЭС, что с их стороны не 
было бы никаких возражений, ес-
ли бы были созданы независи-
мые западноевропейские «ракет-
но-ядерные» силы. Процессы, на-
правленные на экономическую и 
политическую интеграцию в За-
падной Европе, они приветству-
ют в духе своих стратегических 
концепций, как «противовес 
СССР и другим странам социа-
листического содружества на ев-
ропейском континенте». 

Основной, постоянно присут-
ствующей чертой европейской ак-
тивности Пекина, как это под-
тверждает его подход к ключе-
вым европейским проблемам, яв-
ляется ярый антисоветизм. Это— 
стремление нанести как можно 
больший ущерб СССР и интере-
сам социалистического содру-
жества, тормозить совместные 
усилия, направленные на укреп-
ление мирных отношений между 
Востоком и Западом Европы. 

«Пекин стремится к тому, че-
го хотим и мы,— охарактеризо-
вала стратегические планы евро-
пейской политики КНР правая 
западногерманская газета «Бон-
нер рундшау»,— это — присут-
ствие американских войск в Ев-
ропе, сильный блок НАТО, еще 
более сплоченное ЕЭС». 

Не удивительно, подчеркивает 
«Руде право», что на антисовет-
ской платформе китайские руко-
водители находят своих сторон-
ников и попутчиков среди самых 
реакционных политических сил. 
Их объединяет ненависть и враж-
да по отношению ко всему на-
шему социалистическому содру-
жеству, в котором маоистское 
руководство усматривает главное 
препятствие в осуществлении 
своих великодержавных планов 

вители СССР и других социали-
стических стран вносят в инте-
ресах европейской безопасности. 
Ни премьер Чжоу Энь-лай, ни 
представители китайского мини-
стерства иностранных дел, пи-
шет «Руде право», не жалеют 
слов для того, чтобы заверить 
другие государства в своем от-
рицательном отношении к каким 
бы то ни было переговорам в Ев-
ропе о безопасности и сотрудни-
честве. Так было, когда в 
1972—1973 годах Китай посети-
ли такие западноевропейские 
деятели, как М. Шуман из Фран-
ции, В. Шеель из ФРГ, А. Дуг-
лас-Хьюм из Великобритании и 
Д. Медичи из Италии. Китай-
ские лидеры не выбирали выра-
жений в своем стремлении убе-
дить западноевропейских полити-
ков в какой-то «неискренности 
социалистических стран», кото-
рым якобы «нельзя доверять». 
Играли китайцы также и такой 
формулировкой времен «холод-
ной войны», как «советская уг-
роза» народам Западной Европы. 

В беседе с западногерманским 
христианским демократом Шре-
дером премьер Чжоу Энь-лай дал 
понять, что было бы хорошо, ес-
ли бы общеевропейское совеща-
ние вообще не состоялось и ес-
ли бы удалось остановить про-
цесс смягчения напряженности в 
Европе. 

Такова позиция официальных 
представителей КНР по отноше-
нию к идее созыва общеевропей-
ского совещания. С этой пози-
цией полностью солидаризиру-
ются самые реакционные полити-
ческие силы Западной Европы, 
милитаристские круги НАТО и 
те политики, которые непосред-
ственно связаны с гонкой воору-
жений и военно-промышленными 
комплексами западных стран. 

Сходную позицию занимают 
руководители КНР и крайне пра-
вые деятели в ФРГ и по отно-
шению к договорам между СССР 
и ФРГ, ПНР и ФРГ, к догово-
рам, которые явились крупными 
вехами на пути к взаимопонима-
нию в Европе. 

Газета «Жэньминь жибао» на-
звала советско-западногерман-
ский договор «предательством 
интересов немецкого народа», 
актом, который будет якобы спо-
собствовать росту западногер-
манского милитаризма. 

Борьба за прекращение гонки 
вооружений, ядерных и обычных, 
за разоружение—вплоть до пол-
ного и всеобщего, которое яв-
ляется первоочередной стратеги-
ческой целью согласованных 
внешнеполитических усилий со-
циалистических государств, ха-
рактеризуется китайскими руко-
водителями как «империалисти-
ческий заговор». 

По отношению к идее Все-

ПРАГА, 24. (ТАСС). Газета 
«Руде право» опубликовала ста-
тью «Пекин и Европа». 

В статье говорится, что по-
следние месяцы принесли новые 
убедительные доказательства то-
го что борьба против социали-
стического содружества, непри-
крытый саботаж усилий по огра-
ничению вооружений и за смяг-
чение международной напря-
женности, беспринципный сговор 
с самыми реакционными силами 
мира на антисоветской платфор-
ме — все это стало постоянны-
ми и определяющими элемен-
тами внешнеполитической актив-
ности нынешнего руководства 
КНР. Все это в полной мере под-
тверждается и на примере отно-
шения руководства КНР к клю-
чевым проблемам сегодняшнего 
дня Европы. 

Чем же типична такая пози-
ция, какие глобальные цели пре-
следует Пекин, проводя именно 
такую политику в Европе? Уста-
новление дипломатических отно-
шений Китая со странами Запад-
ной Европы в принципе — явле-
ние положительное. Каждый зна-
ет, что именно социалистические 
страны, и прежде всего Совет-
ский Союз, практически от само-

I го возникновения КНР последо-
вательно и настойчиво доказыва-
ли ее право на полное между-
народное признание, так же как 
и на представительство в ООН. 

Однако руководство КНР зло-
употребляет своим сближением с 
капиталистическими странами и 

I выступает против жизненных ин-
I тересов социалистических стран, 
I против чаяний миролюбивой ев-
1 ропейской общественности. КНР 
I выступает против процесса смяг-
I чения напряженности, против 
I идей прочного мира в Европе. 
| Один из тактических ходов 
I усиливающейся дипломатической 
I активности КНР в Западной Ев-
I ропе — привнесение атмосферы 
I недоверия и беспокойства в от-
I ношения между европейскими го-
I сударствами и ослабление тем 
I самым политической роли СССР 
I и других социалистических 
I стран. 
I Китайская дипломатия исполь-
I зовала и использует сейчас все 
I возможные каналы, имеющиеся в 
I ее распоряжении, чтобы торпе-
I дировать инициативу социали-
I стических стран по созыву об-
I щеевропейского совещания по 
I вопросам безопасности и сотруд-
I ничества. 
I «Мы, китайцы, — говорил ге-
I нерал Хуан Чжэнь — руководи-
I тель китайского представительст-
I ва в Париже, — против этой 
I идеи». В китайских средствах 
I массовой информации неизменно 
I можно встретить острые выпады 
I против любых конструктивных 

,1 предложений, которые предста-

П. ДЕМЧЕНКО, 
В. КОРОВИКОВ. 

(Спец. корр. «Правды»), 

А д д и с - А б е б а , май. 

На с т р а ж е 

завоеваний народа 
На п р о т я ж е н и и пятнадцати ле> 

Гвинейская Республика, избравшая 
некапиталистический путь развития, 
является о б ъ е к т о м постоянных заго-
воров со с т о р о н ы неоколониалист-
ских кругов. Защита народных завое-
ваний стала сегодня первейшей за-
ботой Д е м о к р а т и ч е с к о й партии Гви-
неи. Н а с н и м к е : член отряда са-
м о о б о р о н ы в г о р о д е ф о р е к а р и я . 

В Н а р о д н о й Республике Конго 
б о л ь ш о е внимание уделяется подра-
стающему п о к о л е н и ю . П о р е ш е н и ю 
партии т р у д я щ и х с я здесь создана 
пионерская организация, цель кото-
р о й — воспитывать грамотных, сво-
бодных от колониальных предрассуд-
ков ю н о ш е й и д е в у ш е к — строителей 
счастливого б у д у щ е г о страны. Н а 
с н и м к е : ю н ы е пионерки Конго. 

Ф о т о Ф. Тарасова. 
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Подвиг летчика-испытателя 
Премьера спектакля на сцене 
МХАТ -Ф- Сборная СССР нака-

нуне решающего матча 

СОВРЕМЕННОСТЬ 
КРУПНЫМ ПЛАНОМ 

Теме «Кинопублицистина 
и современность» был по-
священ IV пленум Союза 
кинематографистов СССР, 
проходивший 23 и 24 мая в 
Москве. 

Выступивший с докладом 
секретарь правления СК СССР 
Р. Л. Кармен отметил, что на 
всех этапах становления и раз-
вития советского киноискус-

I ства документальное кино 
ощущало постоянную под-
держку и внимание Коммуни-
стической партии. Постановле-
ние ЦК КПСС «О мерах по 
дальнейшему развитию совет-
ской кинематографии», сказал 
он, имеет принципиальное зна-
чение как программное опре-
деление задач кинематографа, 
призванного расширять и уг-
лублять свои связи с жизнью. 

На пленуме выступил пред-
седатель Госкино СССР Ф. Т. 
Ермаш. В постановлении пле-
нума подчеркивается, что за 
последнее время созданы зна-
чительные произведения о ге-
роических делах наших совре-
менников — строителей ком-
мунизма. (ТАСС). 

Международ ное 

| совещание критиков 
Место к р и т и к а в развитии 

л и т е р а т у р ы , его роль к а к 
пропагандиста передовых 
идей в формировании ду-
ховного мира читателя — 
этим проблемам была по-
священа сессия междуна-
родной ассоциации литера-
т у р н ы х к р и т и к о в , закончив-
шаяся 24 мая в Москве. 

Три дня представители 25 
стран обсуждали различные ас-
пекты взаимного познания и 
сближения литератур и наро-
дов в современном мире, про-
фессиональные вопросы твор-
чества, направления дальней-
ших исследований. 

(ТАСС). 

К/| НОГИЕ из экспонатов Госу-
т дарственного Эрмитажа, 
прежде чем попасть в экспози-
цию, проходят через р у к и спе-
циалистов-реставраторов. С ве-
ками бледнеют и н а ч и н а ю т 
к р о ш и т ь с я краски, грубеет 
холст, тускнеет раскраска ке-
рамики, темнеет мрамор. На 
службе у реставраторов — со-
временная техника. химиче-
ская и ф и з и ч е с к а я лаборато-
рии. Но и этого порой недо-
статочно. Тогда выручает та-
лант реставратора, его умение 
и опыт, отличное знание исто-
рии искусств. Н а с н и м к е : 
старейший реставратор П. За-
харов восстанавливает щит из 
золоченой бронзы работы ма-
стеров X V I века. Фото ТАСС. 

Р А Б О Т Н И К И выезд-
• ной экстренной и 

консультативной меди-
цинской помощи Дне-
пропетровска вылетают 
в самые отдаленные 
районы области. Н а 
с н и м к е : перед оче-
редным вылетом заве-
д у ю щ и й отделением 
С. Бешта, командир са-
молета А. Самойленко. 
врач-терапевт Е. Харь-
кова и нейрохирург 
В. Соленый. 

Фото Б. Соколова. 

ИНТЕРВЬЮ К ДАТЕ 

Меридианы Красного Креста 
Ордена Ленина Союз обществ Красного Креста и Красного По-

лумесяца отмечает свой полувековой юбилей. Корреспондент 
«Правды» Н. Коршунова обратилась к председателю исполкома 
СОКК и КП СССР Герою Советского Союза Н. В. Троян с прось-
бой рассказать о деятельности этой массовой организации. 

— В первые годы Советской 
власти, — сказала Надежда 
Викторовна, — при непосред-
ственном участии В. И. Лени-
на Российский Красный Крест 
был преобразован в массовую 
пролетарскую организацию, 
которая вскоре стала одной из 
самых представительных, объ-
единив в своих рядах миллио-
ны граждан-патриотов. 

На всех этапах развития на-
шего социалистического госу-
дарства союз обществ актив-
но участвовал в решении акту-
альных проблем здравоохране-
ния. Сразу же после оконча-
ния гражданской войны обще-
ства Красного Креста и Крас-
ного Полумесяца приступили 
к созданию питательных пунк-

тов, амбулаторий, диспансе-
ров, направляли специальные 
отряды на борьбу с различ-
ными заболеваниями. В 
предвоенные годы союз об-
ществ оргапизовал в стране 
массовую сдачу норм на знач-
ки «Готов к санитарной обо-
роне СССР» и «Будь готов к 
санитарной обороне СССР>. 

Значительный вклад в побе-
ду над врагом внесли общест-
ва в годы Великой Отечествен-
ной войны. 
— Расскажите, пожалуйста, о 

работе Красного Креста и Кра-
сного Полумесяца и наши дни. 

— Сейчас в стране имеются 
сотни тысяч первичных орга-
низаций обществ. Деятель-
ность их направлена прежде 

всего на помощь учреждениям 
здравоохранения в профилак-
тике заболеваний, в проведе-
нии широкой санитарно-про-
светительной работы среди 
населения. 

С первых дпей создания 
службы крови в нашей стра-
не Советский Красный Крест 
считает своей важнейшей за-
дачей организацию донорства 
и ведет широкую разъясни-
тельную работу по пропаган-
де этого патриотического дви-
жения. И к том, что за по-
следние четыре года число 
доноров, безвозмездно отда-
ющих свою кровь, возросло 
более чем в два раза, нема-
лая заслуга наших активи-
стов. 

— Известно, что Союз об-
ществ Красного Креста и 
Красного Полумесяца СССР 
ведет активную международ-

ную деятельность. Каков вклад 
его в это интернациональное 
дело? 

— Советский Красный 
Крест поддерживает тесные 
контакты с национальными 
обществами Красного Креста, 
Красного Полумесяца, Крас-
ного Льва и Солнца многих 
стран, активно участвует в 
деятельности Международ-
ного Красного Креста, всег-
да приходит на помощь на-
родам, пострадавшим в ре-
зультате стихийных бедствий, 
эпидемий, вооруженных кон-
фликтов и агрессии. Только 
в последние годы помощь Со-
ветского Красного Креста и 
Красного Полумесяца полу-
чили народы героического 
Вьетнама, арабских стран, Пе-
ру, Бирмы, Никарагуа, Чили, 
Турции, Сомали, Нигера, Фи-
липпин и других государств. 

Вчера в Московском. Худо-
жественном академическом 
театре имени М. Горького со-
стоялась премьера комедии 
«Старый новый год». 

«За что я боролся? Я за 
хорошую жизнь боролся. Я 
против этого мещанского бы-
ту — канареек и прочего... Я 
человек с крупными запроса-
ми... Я зеркальным шкафом 
интересуюсь... Не мешайте 
свободному гражданскому 
чувству, а то милицию позо-
ву!* 

Помните? Так представлял 
себе личную жизнь при соци-
ализме «обывателиус норма-
лис> Присышсин из коме-
дии Владимира Маяковско-
го «Клоп», впервые показан-
ной в 1929 году. Как извест-
но, заснувшего во время по-
жара пьяного Присыпкина на-
ходили через полвека и демон-
стрировали в качестве дико-
винного ископаемого. Но что 
это? Слышите?.. 

«За все отвечать — дура-
ков нету... Снегоочиститель— 
и тот на себя гребет... Мы — 
рабочий народ, так? И как 
есть наша страна рабочих и 
крестьян, то пускай, значит, 
нам чтоб это... Чтоб все в ажу-
ре... Когда все есть, тогда 
ты — человек!» И еще: 

«Я не желаю участвовать... 
Без меня, пожалуйста! Без 
меня... Ни тебе ученых сове-
тов, ни тебе конференций, ни-
кто тебя не УЧИТ... Свобода!» 

Оказывается, не стали пока 
антропологической редкостью 
присыпкинщина, потребитель-
ское стремление сгрести по-
больше в свою берлогу. Толь-
ко что мы слышали под-
тверждение тому—декларации 
Петра Себейкина и Петра По-
луорлова, главных действую-
щих лиц спектакля «Старый 
новый год». Знакомые интона-
ции, правда? Одного из них мы 
застаем в азарте вселения в 
новую квартиру, другого — в 
драматический момент, когда 
ему «закрыли тему», над ко-

МНОГОУВАЖАЕМЫЙ 
ЗЕРКАЛЬНЫЙ ШКАФ... 

П Р Е М Ь Е Р Ы 
торой он работал где-то в ла-
боратории. Один будет на на-
ших глазах самозабвенно при-
обретать новые вещи, дру-
гой — не без позы — выбрасы-
вать их; один обвинит 
своих домочадцев в нако-
пительстве («я через вас кур-
кулем стал») и начнет уси-
ленно дарить упирающемуся 
товарищу магнитофон; другой 
вдруг потребует свою люби-
мую настольную лампу, лик-
видированную им же в поры-
ве обиды на все человечество; 
оба они затем, поссорившись 
с женами, встретятся в бане и 
побратаются за кружкой пива 
в экстазе полнейшего взаимо-
понимания («Ты меня уважа-
ешь?! Я тебя уважаю! А ты 
меня уважаешь??»). 

В спектакле (руководитель 
постановки Олег Ефремов, ре-
жиссеры — стажеры Олег Ге-
расимов и Виктор Сергачев) 
много собственно театраль-
ных комедийных находок, со-
провождаемых раскатами сме-
ха. Но все-таки наибольший 
«процент» веселья приходится 
на остроумный текст, выведен-
ный Михаилом Рощиным из 
«классического» свойства ме-
щанина философствовать обо 
всем и ни о чем (хотя нельзя 
не заметить, что порой драма-
тург злоупотребляет жаргон-
ными словечками). 

О, эти похмельные и непо-
хмельные разглагольствования 
по поводу несовершенства 
«вселенной»! Они оправдыва-
ют обывателя перед самим со-
бой — и за собственную обще-
ственную пассивность и за 
свою негасимую жажду по-
коя—в душе и квартире. Ко-

медия «Старый новый год» не 
только «сигнализирует» живу-
честь «хватательного» микро-
ба, но и разрушает некий сте-
реотип мещанина. Можно за-
вести канарейку, а можно сте-
реофонический проигрыва-
тель, можно служить в артели 
«Буратино», как Себейкин, а 
можно защищать диссертацию 
в области физики—все дело в 
том, что ты за человек по от-
ношению к обществу, к его 
тревогам и заботам. Среди на-
селения «Старого нового го-
да» есть разносчики разно-
го типа обывательской «иде-
ологии», например, некий 
пенсионер Адамыч, который 
толкует смысл человеческого 
существования по давно зна-
комому завету: день про-
шел — и слава богу. А все 
эти вместе взятые «способы 
жизни» усваиваются достой-
ными отпрысками, такими 
«смышлеными», что их стоит 
процитировать: 

Лиза, дочь Себейкина, 11 
лет.— Зачем они моего медве-
дичку взяли? Не трогай мои 
игрушки! Мое пианино! Мое! 

Федя, сын Полуорлова, 11 
лет:— Надо делать то, что хо-
чешь, а чего не хочешь — не 
надо делать!.. Я и в школу 
завтра не пойду! Свободу уча-
щимся четвертых классов... 

Вот так, глядишь, и выра-
стут они, «свободные» от обя-
зательств перед обществом, но 
зато с крупными запросами 
насчет зеркального шкафа... 

Театр живописует облик 
обывателя, воистину не щадя 
красок. Вдохновенно, азартно 
играет «страсти по Себейки-
ну» Вячеслав Невинный. Бо-

гатство жизненных наблюде-
ний артист скопил, сложил, 
умножил, и вот перед нами— 
воплощенная самодовольная 
ограниченность, воинствующая 
бездуховность. Наверное, в 
этой роли возможна и «гру-
стинка» — ведь просыпаются 
же в Себейкине светлые меч-
ты юности, и в этом он тоже 
искренен. Но предложенный 
Невинным портрет, сочетаю-
щий психологическую досто-
верность с гротеском,— убе-
дителен. Именно работа Не-
винного и наводит в пер-
вую очередь на аналогию 
с «Клопом». Влияние тради-
ции Маяковского проступает 
в спектакле отчетливо. 

Именно попыткой рассмот-
рения социально-психологиче-
ских явлений и отличается 
пьеса «Старый новый год» от 
иных своих сестер-комедий. 
Наверное, именно это качество 
пьесы и привлекло к ней кол-
лектив МХАТ, в нынешнем 
сезоне особенно круто обра-
тившегося в своем творчестве 
к живым процессам современ-
ности. Думается, что развен-
чание обывательщины, инди-
видуализма — далеко не по-
следняя нравственная пробле-
ма для нашего общества, фун-
дамент и идеал которого — 
коллективизм. «Необходимо,— 
говорится в резолюции XXIV 
съезда КПСС, — продолжать 
борьбу со всеми пережитками 
прошлого в сознании и поступ-
ках людей». 

Спектакль «Старый новый 
год» разворачивает перед на-
ми различные вариации ме-
щанской психологии, В от-
личие от Себейкина Полу-

орлов — мещанин от «интел-
лектуализма», и артист Алек-
сандр Калягин достаточно убе-
дителен в своих «зарисовках» 
данного типа. Маленькая по 
объему роль старой деятель 
ницы культуры сделана Евге-
нией Ханаевой на том же, что 
и у Невинного, соединении до-
стоверности и гротеска. Коло-
ритен Евгений Евстигнеев в об 
лике Адамыча, эдакого сеяте-
ля премудростей для очень 
глупых. Контрапунктом прохо-
дит через все представление 
фраза некоего Васи, прияте-
ля Себейкина: «Отдыхай, Пе-
тя»,—но и этот крошечный об-
раз в исполнении Виктора 
Петрова — вполне определен-
ная разновидность «зоологиче-
ского» существования. 

Спектаклю в ряде сцен не 
хватает точного согласования 
между замыслом и решением. 
Некоторые исполнители, доб-
росовестно изображая персона-
жей бытовой комедии, явно 
не дотягивают до сатириче-
ского обобщения. Не всегда 
выразительно звучит актерское 
слово. У спектакля нет еще по-
ка точно выверенной, «единст-
венно необходимой» формы; 
представление подчас буксует, 
действие его ослабевает. 

Может быть, от этого, а мо-
жет, от того, что комедия — 
жанр самый демократиче-
ский и потому наиболее «кри-
тикуемый», — у театрального 
подъезда много спорят. Но 
нельзя забыть, что там, 
в зале, когда шел спектакль, 
реакция была единодушной. 
Раз так, значит, драматург и 
театр бьют не мимо цели. 

Г. К О Ж У Х О В А . 

•• . 

• I щ ЯБЛОНИ ПОД ЕГО НЕБОМ 
Жительнице города Сумы Марии 

Васильевне Шкурат в торжествен-
ной обстановке передан орден Ок-
тябрьской Революции. Этой награ-
ды посмертно удостоен ее сын — 
отважный летчик-испытатель Виктор 
Тимофеевич Шкурат. 

Мария Васильевна на вопросы: в ка-
ких местах служит сын? — каждый раз 
отвечала немногословно: 

— Там, где испытывают самолеты. 
В трудном 1942 году она потеряла на 

Сталинградском фронте мужа. Сама по-
ставила на ноги сына и дочку. Не мог-
ла насмотреться на Виктора, когда тот 
появлялся в доме. И сын каждый год 
наведывался во время отпуска. Тогда 
Марии Васильевне казалось, что Вик-
тор не находил большего удовольствия, 
чем поработать на клумбе, на грядках. 

— Еще в детстве образцом для под-
ражания мальчику стал наш земляк лет-
чик-испытатель дважды Герой Совет-
ского Союза Степан Павлович Супрун,— 
рассказывает Мария Васильевна.— И по-
том, когда приезжал Виктор в родные 
края, не забывал сходить к памятнику 
Супруну, положить к подножию цветы. 

...Это была новейшая машина. Полет 
был тщательно подготовлен. Одного 
лишь никто не мог предсказать: как бу-
дет вести себя в специально усложнен-
ных условиях сверхскоростной истреби-
тель. Через несколько секунд после то-
го, как машина оторвалась от бетонки, 
летчик включил форсаж и быстро до-
стиг заданной скорости. 

Возле аэродромных строений собира-
лось все больше людей. Так бывало все-
гда, когда начинались испытания только 
что созданной конструкторами модели. 

В комнате руководителя полетов раз-
дался несколько измененный мембраной 
голос Шкурата: 

— Перехожу на заданный режим... 
Нет, двтатель не отказал вначале. 

РАССКАЗЫ О МУЖЕСТВЕ 
Но с той стороны. Откуда должен был 
показаться истребитель, вдруг появи-
лась огненная точка. Руководитель ис-
пытаний, прервав доклад В. Шкурата, 
приказал ему: 

— Ты горишь, готовься прыгать! 
Трудно да, очевидно, и лишне гово-

рить о мыслях и чувствах человека за 
несколько минут до его гибели, которая 
стала подвигом. Техника дает возмож-
ность летчику безопасно покинуть само-
лет на любой высоте. Шкурат катапуль-
той не воспользовался. Он хотел всеми 
средствами спасти горящий самолет, по-
садить машину. Сделать это не удалось. 
Полет оказался последним в его жизни... 

В «безвыходную» ситуацию он попа-
дал и раньше. Однажды зимой, испыты-
вая сверхзвуковой истребитель-бомбар-
дировщик, Шкурат особым, дающимся 
лишь с годами чувством ощутил: сейчас 
остановится двигатель! Будь с ним элек-
тронно-счетное устройство, которое 
работало бы по общепринятым алгорит-
мам, оно мгновенно выдало бы любое 
количество рационально правильных ва-
риантов действий. Но все они привели 
бы к нежелаемому: гибели машины. 

Шкура г же успел тогда найти «нера-
ционалоный» выход. Двигатель действи-
тельно, прервав громоподобный рокот, 
пушечно выстрелил несколько раз и за-
молк. Но этих мгновений летчику-испы-
тателю первого класса хватило на то, 
чтобы в невиданно крутом вираже под-
нять самолет в нужном направлении и, 
поймав высшую, «мертвую» точку, на-
править машину к узенькой белой по-
лоске реки, обрамленной тайгой. К 
счастью, лед оказался крепким. 

Среди летчиков-испытателей иногда 
можно услышать: «Посадка вне аэро-
дрома...» Подобные «подарки» профес-

сия готовит отнюдь не каждому. Но, 
как видите, бывает. 

Однажды за такую «посадку» 
В. Шкурат был награжден орденом 
Красного Знамени. В тот раз опас-
ность возвелась в многократную сте-
пень: при высоте 50 метров рули пово-
рота оказались заклиненными. 

Он стал ловить толчки-выстрелы дви-
гателя и медленно, «ступеньками» на-
бирал высоту. Потом, когда двигатель 
остановился, а необходимой площадки 
не было, настал момент браться за руч-
ку катапульты. Испытатель, вероятно, 
представит себе такую картину. Проле-
тев пс инерции без управления еще не-
которое расстояние, пылающий самолет 
упадет прямо на крыши селения, пока-
завшегося впереди. И летчик остался в 
кабине. В это время он уже знал, сколь-
ко ему осталось секунд. И сумел сде-
лать, по заключению экспертов, почти 
невозможное: оттянуть неуправляемую 
машину в сторону от жилых домов. По-
садить ее! Это помогло быстро выявить 
дефект и в скором времени запустить в 
серийное производство новинку. 

...Награду Марии Васильевне передал 
командир части, где служил Виктор Ти-
мофеевич Шкурат. Вместе с ним к ма-
тери испытателя прибыли сослуживцы 
сына. Они говорили, что никогда не за-
будут своего друга-коммуниста, что его 
никогда не забудут жители поселка, 
одну из улиц которого решено назвать 
именем Виктора Шкурата. 

Старая женщина внимательно слуша-
ла теплые слова. И захотелось ей, что-
бы все, кто знал ее сына, обязательно 
пришли вместе с ней на Комсомольскую 
улицу, в ее дом, в сад, где уже такими 
большими стали яблони, посаженные 
Виктором. Яблони, которым еще цвести 
и цвести... 

В. Б А Р А Н К И Н . 
г. Сумы. Офицер запаса. 

ПРОИСШЕСТВИЯ 

Д В О Е С У Т О К 

Н А Л Ь Д И Н Е 
— Жди с рыбой! — сказал 

жене телемеханик из поселка 
нефтяников «Восточная» В Та-
раканов, отправляясь со сна-
стями на берег моря. Однако к 
вечеру он не вернулся. Так ча-
сто меняющаяся на Сахалине 
погода сыграла опасную ш у т к у 
с рыбаком: поднявшийся ветер 
оторвал прибрежный лед. 

— Готовьте вертолет! — при 
казал командир подразделения 
В. Тарзанов, когда сигнал о 
происшествии поступил в Охин-
ский аэропорт. Однако три ча-
са поисков с воздуха результа-
та не дали — море у к р ы л гу-
стой туман. Разогнало его лишь 
на второй день, и летчики про-
должили поиск, 

— Смотрите, вон на льдине 
что-то чернеет,— показал това 
рищам командир вертолета 
Р Безденежных. Вскоре маши-
на зависла над льдиной, обес-
силевшему спасенному помог-
ли влезть в кабину... 

Тараканов рассказал, что 
слышал г у л вертолета, хотя и 
не видел его за туманом, и по-
нял: его и щ у т . Это прибавило 
ему сил. Тут, как на зло, льди-
на дала трещину, он решил пе-
р е п р ы г н у т ь на другую, но ока-
зался в воде. С трудом выбрал-
ся вновь на лед. Чтобы согреть-
ся, делал зарядку, но на вто-
рые с у т к и стал одолевать сон... 

Л е т ч и к и в ы р у ч и л и вовремя. 

В. К И Р И Ч Е Н К О . 

Совсем недавно советские 
теплоходы доставили в Бей-
рут в адрес Палестинского 
Красного Полумесяца обору-
дование для полевых госпита-
лей. А на днях население Ал-
жира и Туниса, пострадавшее 
от наводнения, получило про-
довольствие, одежду, медика-
менты, посланные Советским 
Красным Крестом. 

В Иране и Эфиопии поль-
зуются популярностью боль-
ницы Советского Красного 
Креста, уже отметившие сва 
25-летие. Широкую извес 
ность завоевал и госпита.' 
Советского Красного Креста 
в Алжире. 

...Союзу обществ Красного 
Креста и Красного Полумеся-
ца ныне — 50 лет. И все эти 
полвека он верно служит по-
ставленным перед ним благо-
родным целям. 
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Завтра сборная СССР по футболу встретится в отборочном мат-
че чемпионата мира с командой Франции. Эта игра выявит по-
бедителя девятой европейской г р у п п ы . Как известно, положение 
в ней сейчас таково, что первенство могут завоевать или совет-
ские футболисты, имеющие 4 очка, или французы, набравшие в 
трех встречах на очко меньше. Как ж е готовится к этому ответ-
ственному матчу наша команда? 

То, что мне довелось увидеть 
на базе сборной в Новогорске 
под Москвой, можно назвать 
«веселым футболом». Никакого 
напряжения, присущего матчам. 
Просто вышли ребята в свобод-
ные минуты на зеленую поля-
ну, с шутками и улыбками пере-
пасовываются мячами. 

— Женя, становись в воро-
та,— кричат Б. Рудакову, и вот 
уже начинается его «обстрел»... 

— Сегодня утром команда 
провела подготовительную тре-
нировку перед двусторонней иг-
рой, которая намечена на вечер. 
А сейчас ребятам предоставлен 
отдых,— пояснил ситуацию стар-
ший тренер сборной Е. Горян-
ский.— Очень важно, чтобы все 
вышли на матч с французами, 
как можно полнее восстановив 
силы. Ведь посудите сами, какие 
нагрузки выпадают на игроков: 
за сборную и свои клубы в те-
чение мая — июня они должны 
выступить в 17 матчах! Поэтому 
проводим тщательное медицин-
ское обследование каждого, до-
зируем нагрузки. О субботнем 
матче пока не говорим — игра 
предстоит ответственная, и нер-
вы надо поберечь для нее... 

— Но, кажется, у французов 
больше ОСНОРЭНИЙ для волне-
ний — их положение в группе 
х у ж е . 

— Практически обе команды 
в одинаковом положении. Хотя 
нас и устраивает ничья, но не 
можем же мы делать на нее став-
ку. К тому же у предстоящего 
матча есть свой «психологиче-
ский подтекст». Французам, как 
говорится, терять нечего, значит, 
они и чувствовать себя будут бо-
лее раскованно. У нас положе-
ние лучше, потому и тяжесть 
ответственности на футболистов 
ложится большая. 

— Вы видепи матч в Париже 
между сборными Франции и 
Ирландии. Какое впечатление 
на вас произвели будущие со-
перники? 

лЛЯК 

— По-моему, если в команде 
наберется пяток хороших игро-
ков, с ней следует считаться как 
с серьезным соперником. А у 
французов такие игроки есть: 
Адаме, Трезор, Флок, Ривелли, 
Берета... Не выиграли они 
у ирландцев главным образом 
потому же, почему и мы не до-
бились в матче с ними крупного 
счета — торопились, стремились 
поскорее «заполучить» побр,ау 
То есть на результате сказало* 
психологическое состояние ком, 
ды. Именно этой стороне подго 
товки мы уделяем серьезное 
внимание, хотим, чтоб все были 
не только физически свежи, но 
и спокойны, веселы... 

— В найми составе выйдет 
наша сборная на игру с фран-
цузами? 

— Незначительные изменения 
по сравнению с матчем с ир-
ландцами будут, однако не хочу 
раскрывать карты соперникам 
заранее. Новичков опробу-
ем в двусторонней встрече, по-
смотрим, как они вписываются 
в основной состав. Кстати, эту 
встречу, а также игры сборных 
СССР — Ирландии и Франции — 
Ирландии просмотрим в видео-
записи, «разберем по косточ-
кам». Но окончательно состав 
определим в день матча, обсу-
див каждую кандидатуру с на-
шим неофициальным «советом» 
сборной — такими опытными иг-
роками, как Хурцилава, Каплич-
ный, Рудаков. Скажу, что под-
страиваться под противника не 
намерены. План на игру обсудим 
с командой в субботу утром. 
Ну, а потом в автобус и—в Луж-
ники. Надеемся не разочаровать 
поклонников футбола, тем бо-
лее, что нам уже сообщили: все 
билеты проданы. 

Л. ЛЕБЕДЕВ. 

На снимке: футболисты сбор-
ной СССР готовятся... 

Фото В. Кругликова. 

Т У Р Н И Р Н А Я О Р Т А 
0 ВЕЛОСПОРТ. Пятый лавровый венок за 

победу на этапах 26-й велогонки Мира завое-
вал вчера олимпийский чемпион в команд-
ной гонке Валерий Лихачев из Горького, ко-
торый быстрее всех преодолел 166-километро-
вый путь между городами Дрезден и Галле. 
Его результат — 4 часа 22 мин. 12 сек. (с бо-
нификацией). 

# ГАНДБОЛ. Спортсменки киевского «Спар-
така», которые с убедительным счетом (22: 10) 
закончили встречу со студентками Уральского 
политехнического института, обеспечили себе 

досрочно звание чемпионок страны. Они на-
брали 30 очков и стали недосягаемыми для 
соперниц. 

# ФУТБОЛ. Чемпион Англии — команда 
«Ливерпуль» завоевала Кубок УЕФА. Во вто-
рой встрече она проиграла «Боруссии» из 
ФРГ — 0. 2, но в первой победила с большим 
счетом — 3 : 0 . 

(ТАСС). 

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ. 
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25 мая 
П Е Р В А Я П Р О Г Р А М М А 9.35 — 

Новости 9.45 — Для ш к о л ь н и 
ков «Ни приз клубя «Нептун». 
10.15 — «Ферени Лист» Худо 
жественный фильм 2-я серия. 
(Цв.). 11.30 — «Идут кораб-
ли...» Телеочерк. 12.00 — «Шах-
матная школа>. 12.30 — «О бн 
лете». 14 00 — Программа до 
к у м е н т а л ь н ы х фильмов Сыра 
товской студии гелевидения. 
16.15 — Новости. 16.20 — Нау-
ка— сельскому хозяйству «Об-
новление земли» 16.50 — Пере-
дача для фотолюбителей. 
17.20 — «ЛУЧ. с в я з а н н ы й в 
узел». Н а у ч н о п о п у л я р н ы й 

фильм. (Цв.). 17.30 — «Мир со-
циализма». 18.00 — Новости. 
18.10 — «Дирижирует народный 
артист СССР Клавдий Птица». 
19.20 — Встреча юнкоров теле 

студии «Орленок» с Маршалом 
Советского Союза Героем Со 
ветского Союза И X. Ваграмя 
ном 20 15 — В. Ханчев «Золо-
то». Премьера телеспектакля. 
21.00 — «Время». 21.30 — «А 
ну-ка. парни!». 23.15 — «На ве 
логонке Мира». 23.35 — Ново-
сти. 

ВТОРАЯ П Р О Г Р А М М А . 18.00 — 
«Творчество ю н ы х » . Концерт. 
18.30 — В эфире — «Моло-
дость». 19.00 — «Отдых в вы-
ходные дни». 19.15 — Докумен-
т а л ь н ы е фильмы. 19.45 — «Мо-
сква». 20.15 — «Спокойной но-
чи, м а л ы ш и ! » 20.30 — Концерт 
эстрадного ансамбля Таджик-

ского телевидения и радио. 
21.00 — О социалистическом 
соревновании коллектива же-
лезнодорожного депо «Оже-
релье» Московской области. 
21.30 — Ж. Сименон «Мегрэ 
и человек на скамейке». Теле-
спектакль. Часть 2-я. 22.40 — 
Московские новости. 

ТРЕТЬЯ П Р О Г Р А М М А . 9.35 И 
11.45 —Для у ч а щ и х с я 3-х клас-
сов. Природоведение. «Экскур-
сия в заповедник». 13.10 — «Го-
сударственный надзор за вне-
дрением и соблюдением стан-
дартов». 14.00 — «Совершенст-
вование нормирования труда». 
16.10 — Для у ч а щ и х с я 8-х клас-
сов География « К и р г и з с к а я 
ССР». 16.50 — Для у ч а щ и х с я 
7-х классов. История. «А. Н. Ра-
дищев». 17.20 — «А. И. Герцен». 
18.00 — Для студентов-заочни-
ков. Политэкономия. Консуль-
тация по к у р с у «Политэконо-
мия социализма». 18.55 — Для 
студентов заочников Физика. 
I I курс. «Электростатика». (Ре-

шение задач). 20.10 — Для по-
с т у п а ю щ и х п вузы. Физика. 
«Волновая оптика. Строение 
атома. Решение задач». 

Ч Е Т В Е Р Т А Я ПРОГРАММА. 
19.20 — Новости. 19.25 — 
«Аида». Х у д о ж е с т в е н н ы й 
фильм. (Цв.). 21.00 — «Полевая 
почта «Подвига». 21.30 — Доку-
ментальные фильмы. 22.25 — 
Новости. 

Ч Т О ПЕРЕДАСТ Р А Д И О 

25 мая 
П Е Р В А Я ПРОГРАММА. «По-

следние известия»: 5.00, 6.00, 
8.00, 10.00 12.00. 15.00, 19.00. 
22.00. 23.50; Радиожурнал «Зем-
ля и люди» — 6.30. В выпуске: 
Репортаж из ставропольского 
колхоза « П у т ь Ленина»; Радио-
очерк об отце и сыновьях Ро-
галевых из вологодского колхо-
за «Заря». 

8.25—Русские напевы. 9.15 — 
«Почта радиотеатра». Ю. Чепу-

рин «Дети наши». 9.45 — Ме-
лодии Африки. 10.05 —Радио — 
малышам. «Веселый радиопо-
езд». 10.40 — Для детей: И. Не-
х а м к и н «Солнце в у п р я ж к е » . 
11.10 — Пьесы М. Зина для 
эстрадного оркестра. 11.30 — 
«Рабочая радиогазета». В выпу-
ске: очерк о бригаде ленин-
градских строителей И. С. Шев-
цова. работающей по методу 
Н. А. Злобина. 12.15 — «В рабо-
чий полдень». 12.45—«Резервы 
приводятся в действие». 13.00 — 
« М у з ы к а С. Рахманинова». 
14.30 — Поет В. Канделаки. 
15.15 — «Соревнуются заво-
д ы » . (Дагестанское и Северо-
Осетинское радио). 15.30 — 
Л. Бетховен — Соната М 23 
(«Аппассионата») для фортепья-
но. Романс для с к р и п к и и фор-
тепьяно (соль мажор). 16.00 — 
Для детей: «Мелодии из почто-
вой сумки». 16.15 — Радио — 
для урока. История «Подвиги 
Геракла». Часть 2-я 17.00 — 
«Юность». 18.00 — «Они учат-

ся в Москве». М у з ы к а л ь н а я пе-
редача. 18.40 — «Вести с по-
лей». Радиоперекличка: Барна-
ул. Новосибирск. Омск. Павло-
дар. 19.20 — «Советскому Крас-
ному Кресту — 50 лет». 19.30— 
«Театр и ж и з н ь » . 20.45 —Между-
народный дневник. 21.00 —«До-
ре-ми-фа-соль». 22.30 — Сце-
ны из драм А. С. П у ш к и н а . 
23 20 — «Выдающиеся исполни-
тели». Дирижер А. Пазовский. 

Т Р Е Т Ь Я ПРОГРАММА. 9.30 — 
С. Василенко — симфониче-
ская сюита «Советский Во-
сток». 10.00 — Л. Н. Толстой 
«Семейное счастье». Глава из 
романа. 10.30 — Адыгейские 
танцы. 11.00 — «Голос Афри-
ки». 11.30 — У микрофона 
оркестр русских народных 
инструментов Всесоюзного ра-
дио и телевидения. 12.00 — 
Фрагменты из оперетт. 13.00 — 
И. Котенко «Крайняя хата». Ин-
сценированный рассказ. 13.40 — 
И. Х а н д о ш к и н — Третья сона-

та для с к р и п к и и Фортепьяно 
(ре мажор). 14.00 — «В детском 
радиотеатре». Т.-Л. Шерред 
« П о п ы т к а » . 15.00 — Мелодии 
советского кино. 15.15 — III. Ха-
зиахметов « П р о г у л к а в горы», 
«Гулистан». Рассказы. 16.00 — 
Концерт симфонического ор-
кестра Всесоюзного радио и 
телевидения. 17.30 — Концерт 
самодеятельных коллективов 
(Чувашское радио). 18.00 — «В 
детском радиотеатре». В. Осее-
ва «Динка». 19.02 —• «Панорама 
оперы X X века» П. Хиндемит— 
«Кордильяк» (по новелле Гоф-
мана). 21.30 — «Почта радиоте-
атра». 22.00 — Танцевальная 
музыка. 22.30 — Поет канад-
с к а я певица Э. Мюррей. 

С Е Г О Д Н Я В Т Е А Т Р А Х 

Гастроли Софийского госу-
дарственного музыкального те-
атра им. С. Македонского (в по-
мещении Центрального театра 

Советской Армии) — Страна 
улыбок. 

К Р Е М Л Е В С К И Й ДВОРЕЦ СЪЕЗ-
ДОВ — гастроли балетной труп-
п ы Большого театра оперы и 
балета Белорусской ССР — 
Бахчисарайский фонтан. 

БОЛЬШОЙ Т Е А Т Р — Травиа-
та 

М Х А Т им. М. ГОРЬКОГО — 
Мертвые д у ш и . 

Ф И Л И А Л МХАТ им. М. ГОРЬ. 
КОГО — Нахлебник. Л К А К А Я БУДЕТ П О Г О 0 

Сегодня днем и в последую-
щие двое суток в Москве и 
Подмосковье ожидается пере-
менная облачность, кратковре-
менные дожди и грозы, н о ч ь ю 
10 —14, днем 21 — 25 градусов, 
27 мая н о ч ь ю 6—10, днем 18 — 
22 градуса. В Ленинграде не-
большой дождь, 13 — 15 граду-
сов. 

Второй 
выпуск 
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